
Palacio Legislativo de San Lázaro, 24 de 
septiembre de 2007 
 
Transcripción de la reunión de trabajo de la 
Comisión del Distrito Federal de la honorable 
Cámara de Diputados, LX Legislatura, con jefes 
delegacionales, llevada a cabo hoy lunes en el salón 
B de Los Cristales. 
 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Vamos a dar inicio a esta 

reunión de trabajo, agradeciendo la asistencia del jefe delegacional en la 

demarcación Gustavo A. Madero, quien está presente, no sin antes pedir una 

disculpa y una situación de confusión que se dio, porque nosotros teníamos el día 

de hoy solamente agendada la reunión del jefe delegacional Alejandro Carbajal, 

a quien también le agradecemos mucho su puntual asistencia, sin embargo, nos 

parece que es importantísimo que el día de hoy esté aquí presente el jefe 

delegacional de la Gustavo A. Madero, que originalmente estaba agendado, 

pero por alguna razón no tuvimos la comunicación. 

 

Sin embargo, agradezco mucho nuevamente a ambos jefes delegacionales que 

están presentes en esta reunión, que para la Comisión quiero decirles, es muy 

importante este tipo de encuentros, toda vez que a partir del siete de septiembre 

hemos iniciado en esta Cámara de Diputados la discusión para el Presupuesto de 

Egresos 2008. 

 

Nos acompaña también la diputada Guadalupe Flores, del grupo parlamentario 

del PRD, y el diputado Obdulio Ávila, quien es diputado por el grupo 

parlamentario del Partido Acción Nacional. 

 

Una vez que hemos informado a ustedes por escrito el motivo de esta reunión, 

solamente quisiera agregar que el año pasado tuvimos un ejercicio similar por el 



poco tiempo que tuvimos, solamente realizamos solicitudes por escrito de 

proyectos que nos hicieron llegar, de acuerdo a las problemáticas que enfrentan 

en sus demarcaciones, y que por el impacto presupuestal dichos proyectos no 

son cubiertos ni por el Presupuesto que le asigna la Asamblea Legislativa a cada 

demarcación territorial, y tampoco por proyectos más de carácter regional que 

pudiera promover el propio gobierno del Distrito Federal. 

 

Es por eso que nosotros insistimos, ante los jefes delegacionales, en la posibilidad 

de que esta Legislatura pueda sensibilizar a los compañeros diputados de la 

Comisión de Presupuesto y de la Comisión de Hacienda, para que se considere 

este tipo de proyectos específicos en el Presupuesto de Egresos 2008, como ha 

ocurrido por práctica parlamentaria y de conformidad a la propia Ley de 

Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria en otras Legislaturas, y además con el 

elemento adicional de que en los últimos años se ha involucrado a todas las 

comisiones ordinarias de esta Cámara de Diputados para participar en la 

conformación integral de dicho Presupuesto. 

 

Entonces, en ese marco es que estamos haciendo la invitación a los jefes 

delegacionales y a la jefa delegacional en Miguel Hidalgo, para que pudieran 

exponernos en términos generales cuál es la problemática que se enfrenta en 

cada demarcación, y en caso de existir el proyecto o los proyectos específicos 

que se podrían proponer ante esta Cámara de Diputados. 

 

Por último, agradecer ya la asistencia de nuestro compañero diputado Alfonso 

Suárez del Real, también diputado del grupo parlamentario del PRD. 

 

Sin mayor preámbulo, comentaría que sería la exposición del jefe delegacional y 

posteriormente, una ronda de preguntas y respuestas. 



 

Le damos la palabra al jefe delegacional en Gustavo A. Madero, al licenciado 

Francisco Chiguil. 

 

El licenciado Francisco Chiguil Figueroa: Muy buenos días. Diputado Gerardo 

Villanueva, presidente de la Comisión del Distrito Federal en la Cámara de 

Diputados. Agradezco la presencia también del diputado Obdulio Ávila, del 

diputado Suárez del Real, que nos acompañan, de los diputados de los distintos 

grupos parlamentarios, fracciones parlamentarias que están aquí en la Cámara 

de Diputados. 

 

Solamente iniciaría haciendo un recuento de las acciones que hemos venido 

realizando en la delegación Gustavo A. Madero, y posteriormente, pasaríamos a 

enumerar alguno de los proyectos que tenemos preparados ya, para poder tener 

la oportunidad que a través de esta Cámara de Diputados podamos contar con 

los recursos necesarios y poder impulsarlos, en virtud de que el impacto social que 

ellos indudablemente pueden tener en cada una de las comunidades, es 

bastante grata. 

En primer lugar, quisiera decirles que en materia de desarrollo social hemos 

estado impulsando una política amplia; destinamos cerca del 25 por ciento de lo 

que es el presupuesto delegacional, que es del orden de los dos mil 335 millones 

de pesos, el 25 por ciento, que son más de 600 millones de pesos para las 

actividades en materia de desarrollo social, y voy a enumerar lo que hemos 

estado realizando en este primer año de gobierno en la delegación Gustavo A. 

Madero. 

 

Nosotros desde un principio nos comprometimos a incrementar el número de 

becas destinadas, por ejemplo, a los niños de escasos recursos de nuestra 



delegación. Teníamos cuatro mil 450 becas, hoy estamos otorgado ocho mil 900 

becas, principalmente para los niños de escasos recursos, niños discapacitados, y 

en el caso concreto de los que cursan el nivel secundaria tenemos una beca de 

excelencia. A ese propósito estamos destinando cerca de 25 millones de pesos. 

 

También adquirimos 30 autobuses, del programa que tenemos para las 

actividades recreativas de los niños que estudian principalmente en los niveles 

desde preescolar hasta secundaria, 30 nuevos autobuses, invertimos más de 30 

millones de pesos. Con ello, incrementamos el parque vehicular de este sistema 

de apoyo que tenemos para los niños de educación preescolar, casi en el 86 por 

ciento, invertimos más de 30 millones de pesos y hoy tenemos la oportunidad no 

solamente de brindar este servicio a los niños que estudian en la escuela pública, 

sino también a las personas con capacidades diferentes, principalmente los 

centros de apoyo, apoyo múltiple y los adultos mayores de nuestra delegación. 

 

Apoyamos a los cuatro clubes ecológicos que tenemos, para apoyar a este 

amplio sector de la comunidad maderense. 

 

También hemos iniciado ya toda una serie de proyectos culturales. En nuestra 

delegación también tenemos algunas casas de cultura, precisamente para poder 

llevar estas actividades recreativas, culturales, a cada una de los parques y poder 

impulsar a miles de niños muchas actividades que en esta materia hemos venido 

desarrollando en nuestra delegación. 

Estamos avanzando en la construcción de varios espacios recreativos, 

rehabilitando deportivos, rehabilitando camellones. Les puedo enumerar todos los 

deportivos que hemos estado rehabilitando en nuestra delegación. Tenemos por 

ejemplo deportivos muy grandes, como el Carmen Serdán, como el deportivo Los 

Galeana, como el deportivo Heberto Castillo, que acabamos de construir, como 



el deportivo León de los Aldamas, como el deportivo Lázaro Cárdenas, que 

rehabilitamos, como el Huitlacoche Medel. 

 

Todos estos deportivos hemos estado rehabilitando, haciendo obra pública, a fin 

de que también se conviertan en espacios recreativos culturales, y que podamos 

promover un sinnúmero de actividades deportivas en nuestra delegación. 

 

También otra línea de trabajo ha sido el rescate de todos los camellones que 

tenemos en nuestra delegación. Iniciemos por la construcción de un amplio 

parque lineal, en lo que es todo Eduardo Molina; hemos venido trabajando en la 

zona de Talismán, la zona de Aragón… 

 

(sigue turno 2) 

… Iniciemos por la construcción de un amplio parque lineal, en lo que es todo 

Eduardo Molina; hemos venido trabajando en la zona de Talismán, la zona de 

Aragón, en la zona de Cien Metros, rehabilitando todos los camellones que 

tenemos, pero al mismo tiempo, hemos venido rescatando espacios a fin de que 

también se conviertan en verdaderos espacios recreativos y culturales. 

 

Las escuelas para nosotros son una prioridad. Estamos invirtiendo más de 100 

millones de pesos para poder rehabilitar cerca de 90 espacios educativos en la 

delegación Gustavo A. Madero. Ustedes saben que tenemos más de 400 

espacios educativos, estamos destinando un monto importante de recursos del 

ámbito de desarrollo social, precisamente, para la rehabilitación de muchas de 

nuestras escuelas en la zona. 

 



Impulsamos un programa emergente de mejoramiento de espacios de escuelas 

públicas, y a ellos también estamos destinando un monto importante, que 

consiste en otorgar un apoyo de 50 mil pesos a cada una de las escuelas que no 

entran en programas de obra mayor, para que ellos puedan hacer uso de este 

recurso, y de manera inmediata podamos atender las prioridades que definen 

mesas directivas, padres de familia, personal directivo de cada una de las 

escuelas. Entonces, estamos asignando un monto importante de estos recursos. 

 

Queremos que todas las escuelas estén debidamente rehabilitadas, pero también 

estamos construyendo aulas de medios, que hacen falta en muchas de nuestras 

escuelas para poder instalar sus laboratorios de cómputo. 

 

Estamos también construyendo comedores, para el caso de escuelas que son de 

tiempo completo, y estamos impulsando un amplio programa para poder dotar a 

cada una de las escuelas de sus laboratorios educativos, laboratorios de 

cómputo. A ese propósito estamos invirtiendo más de 50 millones de pesos. 

 

Queremos que cada escuela cuente con un laboratorio de cómputo, que 

consiste en todo el mobiliario y 30 computadoras. Estamos ahí haciendo una 

inversión importante, ya instalamos 30 de estos laboratorios, y en estos meses 

vamos a instalar 127 más que incluyen los centros de desarrollo social, incluyen 

bibliotecas que existen en nuestra delegación, y de esta manera, vamos a tener 

la oportunidad de brindar este servicio de cómputo que ya es indispensable para 

el conocimiento de nuestros niños, y de manera gratuita, acceso gratuito para 

todos los niños que estudian principalmente en la escuela pública y que tienen 

necesidad de poder acceder a este conocimiento. 

 



Hemos estado avanzando, no solamente en la rehabilitación de todos los 

espacios educativos de nuestra delegación, las hemos venido atendiendo, desde 

instalaciones hidrosanitarias, pintura de espacios educativos, a través del 

programa que tenemos de megajornadas hemos dado mantenimiento a más de 

260 espacios educativos, en lo que son sus bardas perimetrales, la rehabilitación 

del alumbrado y el mejoramiento de la infraestructura urbana y en la parte 

externa de cada una de las escuelas, y con ello también estamos brindando 

mayor seguridad a los miles de niños que asisten cotidianamente a la escuela en 

estos espacios educativos. 

 

Estamos avanzando, indudablemente que el Presupuesto nunca es suficiente 

para poder abatir todos los rezagos que tenemos en nuestra delegación. Por eso, 

los proyectos que estamos, que queremos que nos apoyen los diputados 

federales aquí presentes, es en principio en poder contar con 185 millones de 

pesos para continuar con el programa del mantenimiento de todos los inmuebles 

educativos en nuestra delegación. Para nosotros es importante, por ejemplo, 

brindar atención a los centros de atención múltiple, que son 10, para ello 

necesitamos dos millones de pesos. 

 

Tenemos, por ejemplo, también la necesidad de poder construir nuevos CENDI en 

nuestra delegación, y sobre todo, dar mantenimiento a los ya existentes. Nosotros 

para el próximo año vamos a construir algunos, pero sí es necesario que para este 

propósito de construir nuevos jardines de niños, en virtud de que los que tenemos 

ya están en muy malas condiciones, muchas de las escuelas tienen ya más de 40, 

50 años, y es necesario no solamente rehabilitar, sustituir todo el mobiliario, sino 

también ya ir sustituyendo todos los edificios escolares en nuestra delegación, y 

que cuenten con lo indispensable ya que el propio desarrollo tecnológico ha 

venido exigiendo para que los niños tengan la oportunidad de capacitarse 

adecuadamente. 



Por eso, esta administración ha dedicado, por ejemplo, recursos, cerca de ocho 

millones de pesos para la conclusión de una nueva secundaria en la calle de 

Tokio, en la zona de Ampliación Malacates. Estamos construyendo jardines de 

niños, por ejemplo, en la zona de Los Arbolillos, en la zona escolar; estamos 

rehabilitando los espacios educativos, pero tenemos propuestas para construir 

otros nuevos. 

 

Por ejemplo, las secundarias diurnas en nuestra delegación son del orden de 54; 

las secundarias técnicas son de 18, y telesecundarias de 12; jardines de niños, 

tenemos 106 jardines de niños y primarias 207. 

 

Por eso, la necesidad de poder contar con este Presupuesto, 185 millones, que se 

garantizaría que todos los inmuebles educativos pudiéramos incorporarlos a los 

programas de rehabilitación que tenemos. Nosotros estamos destinando cerca de 

100 millones de pesos a este propósito en este año, y buscaríamos continuar con 

este mantenimiento el próximo año. 

 

También necesitamos sustituir inmuebles educativos. Tenemos 10 inmuebles 

educativos programados para el próximo año, con una antigüedad de más de 40 

años. Para este propósito, requerimos de 150 millones de pesos. 

 

Es fundamental garantizar seguridad a los niños, son instalaciones que están en 

algunos casos en muy malas condiciones, necesitamos ya ir sustituyendo edificios 

completos que garanticen sobre todo la seguridad a nuestros niños. 

 

Estamos requiriendo recursos para el Centro de Arte y Cultura Futurama. Ahí la 

delegación ha destinado más de 130 millones de pesos, solamente en este año 



destinamos 29 millones de pesos para poder concluir todos los trabajos de 

albañilería que se requerían. Vamos a iniciar ya el forro de toda la estructura que 

se tiene en lo que es Politécnico-Montevideo, más o menos en esa zona se está 

construyendo lo que es el Centro de Arte y Cultura Futurama, y para la 

conclusión, el próximo año requerimos de 50 millones de pesos. 

Queremos que no solamente el sur sea un espacio para la promoción de las 

actividades culturales y recreativas, sino también generar en el norte las 

oportunidades que se requieren para poder promover en el amplio sector de la 

población todas las actividades culturales y recreativas. Tenemos, por ejemplo, en 

este espacio una sala polivalente; tenemos cinco salas de cine, que vamos a 

empezar a operar el próximo año, y espacios para distintas exposiciones y para el 

despliegue de todas las actividades artísticas y culturales. 

 

Por eso, la necesidad de poder concluir este Centro de Arte y Cultura, y poder ya 

ponerlo al servicio de la comunidad. Es un espacio muy amplio, tenemos 

invertido, como lo dije anteriormente, cerca de 130 millones de pesos, y 

necesitamos 50 millones más, para que el próximo año esté en funcionamiento. 

 

Y estamos construyendo ya diversos espacios, que nosotros denominamos Centros 

de Desarrollo Social y Cultural en todo lo largo y ancho de nuestra delegación. 

Por ejemplo, hay espacios que ya iniciamos, los vamos a construir de manera 

bianual; tenemos casas de cultura, como La Casilda, que ya iniciamos, en la zona 

de Coautepec; tenemos también ya iniciado el proyecto cultural de Benito 

Juárez, también en la zona de Coautepec; tenemos otro Centro de Desarrollo 

Social y Cultural en la zona escolar, en la zona de Los Arbolillos; tenemos el 

proyecto para construir un Centro de Desarrollo Social y Cultural en Vistahermosa, 

tenemos una plazoleta que se llama Resortes, hoy la vamos a sustituir como un 

centro de desarrollo social en lo que es la colonia Tablas de San Agustín; tenemos 

otros proyectos, como son los proyectos de desarrollo social y cultural de lo que es 

la colonia Cuchilla del Tesoro en la Sección VII de San Juan de Aragón… 



 

(sigue turno 3) 

… tenemos otros proyectos, como son los proyectos de desarrollo social y cultural 

de lo que es la colonia Cuchilla del Tesoro, de la sección siete de San Juan 

Aragón; el Club Ecológico para la Tercera Edad que estamos construyendo en 

León de los Aldamas, en la colonia San Felipe de Jesús; las remodelaciones que 

tenemos de los centros sociales en la colonia Casas Alemán, la construcción, por 

ejemplo, del Centro Social La Manzana, en esta colonia. Y son proyectos 

importantes en donde vamos a necesitar también para su conclusión cerca de 49 

millones de pesos. 

 

Para nosotros es fundamental que… se convierta también en el centro de las 

actividades recreativas y culturales. La delegación está inmersa en todo lo que 

ha sido un potencial económico bastante grande. Colindamos con Ecatepec, 

Nezahualcóyotl, Azcapotzalco, y por ello también tenemos que brindar otro tipo 

de oportunidades de carácter cultural, que vienen en la carpeta que vamos a 

dejar a su disposición, para que ustedes puedan analizar los proyectos que 

tenemos. 

 

Un proyecto cultural, por ejemplo, en la zona de Cien Metros, para beneficiar a 

varias colonias que están en este espacio. También necesitamos, ustedes saben 

toda la situación difícil que hemos vivido, por ejemplo, en la zona de Cuautepec, 

las lluvias se han convertido en verdad en un problema para las colonias, como 

Palmatitla, Cuautepec de Madero y para ello requerimos de la construcción de 

una nueva estación de bomberos en la zona de Cuatepec. 

 

Ustedes saben que es una zona donde hay muchos cerros, muchos taludes, 

muchos ríos, y es necesario contar con una estación de bomberos, que ya 



tenemos proyectada, y la necesidad presupuestal son de 10 millones de pesos 

aproximadamente. 

 

Esta estación de bomberos nosotros hemos estado, de hecho, atendiendo con el 

equipo de protección de civil que tenemos para la zona todas las emergencias 

que en esta zona se han tenido, en virtud de las constantes lluvias que hemos 

tenido, desbordes de ríos, deslizamiento de taludes, y ahí es una necesidad de la 

construcción de una nueva estación de bomberos. 

Y como ustedes saben, la zona de Cuatepec, es una zona de más de 300 mil 

habitantes. Es nuestra delegación tenemos un problema con los servicios de 

salud. Tenemos muchos consultorios, pero sí necesitamos ya resolver el problema 

de los servicios médicos en nuestra delegación. 

 

Tenemos cerca de 500 mil personas que no acceden a los servicios del ISSSTE ni 

del IMSS, o sea, es la población abierta que tenemos en Gustavo A. Madero y 

necesitamos nosotros brindar atención médica de calidad. 

 

Por eso hemos invertido en la adquisición de seis unidades médicas para brindar 

servicios médicos, precisamente a colonias con un alto índice de marginación. Un 

servicio médico ambulatorio que ya echamos a andar, que tiene ese propósito 

central de brindar servicios médicos a las familias que no están incorporadas a 

alguna institución oficial, que no tiene acceso a estos servicios médicos y es 

necesario que esto se complemente con la construcción de un nuevo hospital 

general precisamente en esta zona. 

 

Estamos presupuestando la construcción de este hospital. Tenemos predios ya 

que pudiéramos destinar para ello, cerca de 48 millones de pesos. Es una 



necesidad que pudieran ayudarnos mucho, para que pudiéramos ir resolviendo 

estos problemas en nuestra delegación. 

 

Y como ustedes saben, la atención a los adultos mayores es fundamental. 

Nosotros estamos proponiendo también la construcción de un hospital de 

geriatría en la zona de Aragón. Tenemos un segmento importante de adultos 

mayores en Aragón, en nuestra delegación. Tenemos más de 80 mil adultos 

mayores en Gustavo Madero y es necesario brindar atención especializada a este 

sector importante de la población. 

 

Creo que con ello nosotros veríamos complementar a toda la política social que 

ha venido ha impulsando el gobierno de la ciudad. Y brindar estos servicios, como 

de hecho ya lo estamos haciendo, en donde existen actividades de este sector 

de la comunidad maderense, a través de la proporción de servicios médicos, a 

los clubes ecológicos, donde vamos directamente a brindar estos servicios 

médicos, se vería complementado con la construcción de éste hospital que 

estamos proponiendo. 

 

Y tenemos la necesidad también de construir muchos muros de contención en la 

zona de Cuatepec. Nosotros hemos estado elaborando el proyecto, requerimos 

de pozos de absorción, muros de contención, protección de escuelas que se 

encuentran en riesgo. 

 

Yo creo que esta inversión que vamos a hacer en estos tres años es cerca de 70 

millones de pesos, lo que nosotros vamos a hacer, pero necesitamos darnos prisa 

y por ello hemos estado preparando los proyectos, para que si existe el apoyo por 

parte de los diputados, que yo creo que son muy sensibles a estos problemas que 

tenemos, vamos a poder construir cerca de 10 mil metros cúbicos de muros de 



contención, para lo cual estamos solicitando una inversión de cerca de 51 

millones de pesos. 

 

Y tenemos los proyectos también, para que de manera, yo sé que a lo mejor 

tenemos también necesidad en otras delegaciones, pero podríamos plantear una 

distribución equitativa del presupuesto, considerando los índices de marginación 

que tenemos en cada una de las delegaciones, los niveles de pobreza, la 

necesidad también que tenemos en materia de servicios urbanos, el 

mejoramiento del entorno urbano es fundamental en la zona. 

 

Y tenemos varias propuestas en materia de mantenimiento de la red secundaria 

de drenaje, de agua potable, la adquisición de equipo que fortalecería toda la 

atención a la emergencia que tenemos en nuestra delegación, y de esta manera 

podríamos darle un avance importante a nuestra delegación para la satisfacción 

de las necesidades fundamentales, que es lo que la gente está pidiendo y 

nosotros como gobierno tenemos que atender. 

 

Esa sería la presentación de manera muy general. Les agradezco mucho la 

atención, espero que haya mucha sensibilidad para la asignación de los 

presupuestos en todas las entidades de la república y, sobre todo, pensar que la 

labor que se hace como diputados es precisamente dar respuestas a esa 

expectativa que también se genera la gente, de que los diputados están siempre 

al tanto de las problemáticas que se generan en las comunidades. 

 

Y es la oportunidad que tenemos para poder satisfacer estas necesidades y, 

sobre todo, tener la expectativa de que queremos un país mejor; que buscamos 

la satisfacción de estas necesidades fundamentales, pero que la gente también 

tiene derecho a vivir en mejores condiciones; que necesitamos más recursos para 



vivienda, más recursos para la salud y más recursos para las actividades 

recreativas y culturales de nuestras demarcaciones. 

 

Les agradezco mucho su presencia y la oportunidad que tenemos para poder 

intercambiar puntos de vista, que siempre es necesario, indudablemente que es 

un proceso de retroalimentación que yo creo que va a tener resultados positivos 

en la asignación de los recursos en nuestras demarcaciones. Muchas gracias. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, jefe 

delegación Francisco Chiguil, por la exposición y por la comprensión de la 

situación que se presentó al inicio de esta reunión de trabajo. 

 

Sin embargo, se han incorporado a esta reunión de trabajo varios diputados que 

tenían la información última, de parte de mi oficina, situación de la que por 

supuesto me hago cargo, que la reunión empezaría a las 9:45, por esa situación 

agradezco mucha la incorporación a esta reunión de trabajo, a la diputada 

Gabriela González, quien además es secretaria de la Comisión del Distrito Federal 

y es integrante del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional; la 

incorporación de la diputada Claudia Cruz, quien es integrante de la Comisión; y 

del grupo parlamentario del PRD, al diputado Armando Barreiro, quien también es 

integrante y patricia en el grupo parlamentario del PRD. 

 

Entonces hecha nuevamente la aclaración a mis compañeros diputados que se 

están incorporando y agradeciendo otra vez la comprensión, la amabilidad de 

nuestro amigo, jefe delegacional Francisco Chiguil, damos continuidad al formato 

que acordamos en la Comisión, y dejaría a los diputados que tuvieran alguna 

opinión o cuestionamiento el uso de la palabra. Tiene el uso de la palabra el 

diputado Alfonso Suárez del Real y Aguilera. 



 

El diputado Alfonso Suárez del Real y Aguilera: Gracias, señor presidente. Muy 

buenos días, compañeras y compañeros legisladores; señores jefes 

delegacionales. A mí me parece que de una manera muy puntual, el jefe 

delegacional en Gustavo A. Madero, ha enfatizado los grandes retos a los que se 

enfrenta una delegación tan compleja y tan poblada como es Gustavo A. 

Madero. 

 

Me llama poderosamente la atención el orden en que nos… 

 

(sigue turno 4) 

… es evidente que siendo una de las delegaciones más densamente pobladas 

es, asimismo, una de las delegaciones con un mayor número de demanda 

escolar, y por ello es que el rubro de educación a pesar de las situaciones de 

indefinición que aún persisten entre el ámbito federal y el ámbito local. No 

obstante ello, la delegación está asumiendo con plena responsabilidad sus 

funciones de mantenimiento y sobre todo me llama la atención, el programa de 

sustitución de inmuebles escolares. 

 

Sustitución que sí nos gustaría mucho que conocer a mayor precisión cuáles son 

las causas que están originando a que para el año 2008 ustedes presenten 10 

inmuebles programables para ser sustituidos. Seguramente estamos hablando de 

inmuebles que se construyeron, como bien dicen ustedes, en los años 40, años 50 

y cuyas normas de construcción ya no se corresponden, ni a la realidad que tenía 

la delegación en esos momentos ni a las necesidades de seguridad estructural 

que requieren los planteles educativos al momento actual. 

 



Algo que también me parece fundamental y en ello seguramente con la 

diputada Gabriela y su servidor trabajaremos dentro de lo que nosotros podamos, 

es lo relativo a la cultura. Ya desde el año pasado intentamos apoyar de manera 

decidida el centro de arte y cultura Futurama, porque coincidimos plenamente 

con el gobierno delegacional en que la cultura es también espacio del norte y no 

solamente del sur del Distrito Federal. 

 

En ese sentido, sí solicitaríamos la coordinación con la Comisión de Cultura a 

través de la Comisión del Distrito Federal, para poder presentar el programa de 

Presentación de Proyectos, una vez más este proyecto y poder impulsar la 

adopción de recursos para concluir ese proyecto en particular y conocer a 

profundidad el de los centros de desarrollo social y cultural, que nos parece 

también una apuesta atinada. 

 

Es decir, no solamente centralizar en un gran espacio, sino generar una red de 

espacios alternativos para el desarrollo social y la cultura, que me parece que es 

una respuesta correcta a una delegación tan compleja, socialmente hablando. 

Tocando a la protección civil, yo a mis compañeros y compañeras legisladoras, 

legisladores, me permitiría recordarles que ése es uno de las grandes deudas que 

los gobiernos federales y locales han tenido con la Delegación Gustavo A. 

Madero. 

 

Desde 1994 cuando se formó la primera Comisión de Protección Civil en la 

Asamblea Legislativa del Distrito Federal, bajo la presidencia de Estrella Vázquez. 

Gustavo A. Madero, la zona de Cuautepec y fundamentalmente los muros de 

contención y los pozos de absorción eran una prioridad. 

 



Sabemos que los gobiernos delegacionales, gobiernos locales, en ciertos 

momentos, con ciertos apoyos del ámbito federal han tratado de mitigar las 

situaciones que se van presentado. Pero el proyecto preventivo del que habla el 

jefe delegacional, es el que requiere esos 70 millones y es el que de manera muy 

responsable el jefe delegacional nos está diciendo, en lo que resta de nuestra 

gestión, nosotros podríamos construir 10 metros cúbicos de muros de contención, 

con un costo aproximado de 51 millones de pesos y creo que esto hay que 

apoyarlo. 

 

Pero apoyarlo también desde el punto de vista no sólo para el 2008, sino como un 

programa multianual, en donde la actual jefatura delegacional podrá dejar los 

cimientos para continuarlo con posterioridad al 2009, 2010 y subsecuente. 

 

De no hacerlo así, tendremos situaciones lamentabilísimas que definitivamente 

pesarán en el ánimo de quienes tuvimos conocimiento de esta situación de la 

propuesta de solución y de no haber logrado convencer a las instancias 

financieras de la importancia que requiere la inversión en materia de protección 

civil en esta delegación en particular, en este asunto de manera muy puntual. 

Sería cuanto, señor presidente. 

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado. 

Está el diputado Obdulio Ávila, quien tiene el uso de la palabra. Por favor, 

diputado. 

 

El diputado Obdulio Ávila Mayo: Gracias, presidente. En primer lugar dar, por 

parte de la bancada de Acción Nacional una cordial bienvenida al jefe 

delegacional en Gustavo A. Madero, el licenciado Francisco Chiguil Figueroa. 



También una cordial bienvenida al jefe delegacional en Azcapotzalco, 

licenciado Alejandro Carbajal. 

 

Queremos nosotros señalar lo siguiente. Hemos escuchado con atención el 

proyecto que trae sobre la mesa el jefe delegacional en Gustavo A. Madero, 

como bien decía el diputado Suárez del Real, la delegación Gustavo A. Madero 

es una delegación densamente poblada. 

 

Si mal no recuerdo, según el INEGI, los censos hablan de 1 millón 200 mil 

habitantes y esto si lo comparamos con algunas entidades federativas, como 

Colima, como Tlaxcala, como Campeche, como la propia Baja California Sur, por 

separado da una población superior a dichas entidades federativas. 

 

Lo que habla de que no solamente sería un presidente municipal, señor jefe 

delegacional, sino gobernaría más que algunos gobernadores de entidades 

federativas. Hay jefes delegacionales: la GAM, Iztapalapa. Presidentes 

municipales como el de Nezahualcóyotl o como el de Ecatepec, que gobiernan 

poblaciones urbanas, de verdad sumamente significativos en el contexto 

nacional. 

 

Por ello, da gusto escuchar una serie de acciones puntuales a desarrollar, es 

sumamente relevante la propuesta que hace sobre el mantenimiento de las 

escuelas. La propuesta que en cada escuela cuenta con un equipo de cómputo, 

el hecho de hablar de la seguridad de los centros de arte y cultura, ahí también 

suscribo lo que señala el diputado Suárez del Real, de que la cultura no puede ser 

privativa de un área geográfica o de alguna clase social.  Sino que ésta debe ser 

abierta para todos y cualquier esfuerzo en esta materia es bienvenida y es loable. 

Por ello, nos gustaría conocer con mayor detalle este tema. 



 

Segundo. Quisiera conocer, no escuché cuánto sería la cantidad acumulada o el 

consolidado de todos los proyectos. Iba apuntando cada uno. Alguno decía 185 

millones, otros hablaban de 49 millones, si pudiéramos conocerlo. 

 

Tercero. Si el documento también que dio pie a su exposición pudiera circularlo. 

 

Cuarto. Esta Comisión del Distrito Federal tiene competencia a nivel normativo, 

para reformas en materia constitucional, materia estatutaria y también tiene 

competencia para reformas legales, aún cuando sean comisiones unidad, como 

es el caso de la seguridad pública, que sigue siendo por disposición constitucional 

materia reservada al Congreso de la Unión. 

 

Me gustaría, con su experiencia, ciudadano jefe delegacional, escuchar su 

opinión, dado que usted fue diputado local, posteriormente fue funcionario 

delegacional, regresa a la Asamblea Legislativa, donde me toca compartir con 

usted curules, y actualmente dirige esta jefatura delegación, ¿cuál es su opinión 

de las reformas estatutarias que se requieren hacer para fortalecer a las jefaturas 

delegacionales? 

 

Es necesario reformar alguna norma además del estatuto de gobierno y no 

menciono la Constitución, porque parecería que cuando uno está en la 

asamblea local, todo tiene que ver con la constitución federal y cuando uno 

llega acá y descubre algunas cosas, pues es como que tabú entrarle a los temas 

de reforma constitucional. 

 



Sin embargo, independientemente de que el 122 lo único que dice de las 

jefaturas delegacionales es que son órganos político-administrativos, y su 

naturaleza jurídica se define en el estatuto de gobierno. Conocer su opinión 

acerca del tema de seguridad pública, de las normas que emite el Congreso 

federal con un ámbito de validez local, en este caso el Distrito Federal, ¿cuáles 

considera que tendríamos que apremiar la reforma? 

 

Estamos ya llegando a la mitad del camino en esta Legislatura y creo que esta 

Legislatura tiene que hacer un aporte en materia local en el ámbito normativo, no 

solamente en la cuestión presupuestal. 

 

Estaremos atentos, revisaremos con cuidado la propuesta que usted hace. 

Sabemos que es un político profesional y un jefe… 

 

(sigue turno 5) 

 

… legislatura tiene que ser un aporte en materia local en el ámbito normativo, no 

solamente en la cuestión presupuestal. 

 

Estaremos atentos, revisaremos con cuidado la propuesta que usted hace. 

Sabemos que es un político profesional y un jefe delegacional interesado en su 

comunidad. Celebramos la atención que se dé a este espacio poblacional de 

300 mil habitantes, como lo es Cuautepec, y serían mis únicas cuatro preguntas, 

ciudadano presidente. 

 



El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado 

Obdulio Ávila. Ahora tiene el uso de la palabra la diputada Claudia Cruz. Por 

favor, diputada. 

 

La diputada Claudia Lilia Cruz Santiago: Gracias, señor presidente. Buenos días a 

todas y a todos, ciudadanos delegados. Bienvenidos a ésta, su casa. 

 

Delegados, yo sí tengo tres preguntas muy concretas y las quisiera comentar. Una 

es sobre todo en los programas que se han revisado en las delegaciones donde 

invertimos, porque es una inversión en desarrollo, capital humano, cuáles son los 

programas, por ejemplo, o qué impactos han tenido en la población, programas 

para adultos mayores, programas para mujeres. 

 

Me parece que es importante resaltarlo porque mucho se ha dicho que los 

programas, sobre todo que vienen relacionados con las propuestas perredistas 

son solamente programas populistas y tenemos la demostración de que muchos 

de ellos son parte de lo que son las garantías ciudadanas, pero sobre todo están 

incorporadas en lo que son los organismos internacionales de derechos humanos, 

como solicitudes para el desarrollo de capital humano. Entonces, a mí me 

gustaría saber cuáles de estos programas se han aplicado, para niñas, mujeres, 

adolescentes, adultos mayores. ¿Cuál es su impacto? Y, ¿qué transformación 

pueden tener en su desarrollo para su vida cotidiana? Ésa es una. 

 

La otra es, qué tipo de programas existen para lo que es la participación 

ciudadana y cómo se complementan a través de su administración para poder, 

en efecto, tener una serie de propuestas ciudadanas y que éstas se puedan 

incluir dentro del próximo presupuesto. 

 



Y en tercer lugar, ¿cuáles son los indicadores que ustedes están utilizando para 

llevar, digamos, una evaluación de su propia administración? 

 

Para nosotros también es importante porque sobre todo refleja, en lo que es el 

impacto, no solamente a cambiar una banqueta, sino es, para qué quiero 

cambiar una banqueta. Pues sirve para que las personas como las mujeres que 

están embarazadas, personas como los adultos mayores puedan caminar, pero 

también es parte del desarrollo. No es nada más cambiar un foco, sino también 

es parte de la seguridad. Este tipo de cosas, indicadores, cuáles son y en dónde 

los están ustedes utilizando. Muchas gracias.  

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputada. 

Tiene ahora el uso de la palabra para dar respuesta a las preguntas el licenciado 

Francisco Chíguil, jefe delegacional en Gustavo A. Madero. Por favor. 

 

El licenciado Francisco Chíguil Figueroa: Agradezco de antemano las preguntas 

formuladas y las participaciones de los diputados que han tomado la palabra, y 

trataré de exponer de manera sintética algunas de las preguntas que se han 

formulado. Si me alguna falta, yo espero que me comprendan y prometo 

enviárselas por escrito para que puedan tener el punto de vista. Vamos a tratar 

de contestar solamente las del diputado Obdulio, y vamos a complementar con 

las otras.  

 

Primero, miren, el diputado Alfonso Suárez nos comentaba de los inmuebles 

educativos. Nosotros tenemos más de 400 espacios educativos en nuestra 

delegación. Muchos de ellos se construyeron hace más de 40 años, otros se 

construyeron de manera provisional. Necesitamos construirlos bien. Algunos de 

verdad tienen problemas estructurales severos. 



Por eso nosotros creemos que si nos ponemos como una meta el sustituir de 8 a 10 

inmuebles cada año, pues en los próximos años tendremos la oportunidad de que 

un número importante de planteles garanticen la seguridad de nuestros niños. 

 

Por eso a la educación le estamos destinando cerca de 200 millones de pesos. 

Solamente para rehabilitar estos inmuebles en este año estamos destinando más 

de 100 millones de pesos. Al Programa de Laboratorios Educativos cerca de 50 

millones de pesos; al Programa de Becas Escolares cerca de 30 millones de pesos, 

pero todo ello lo estamos complementando también con la adquisición de 

mobiliario, que también tienen muchos años. Las mamás de los niños fueron a la 

misma escuela y se sentaron en la misma banca, usaron el mismo pizarrón, y 

tenemos que sustituirlos. De hecho lo estamos haciendo ya. Más de 4 mil 

pizarrones, por ejemplo, para todas nuestras escuelas. 

 

Pero estamos avanzando. Distribuimos en este año más de 400 pizarrones, más de 

4 mil sillas y mesas. Y esperamos que en el próximo año también tengamos la 

oportunidad de hacer un esfuerzo importante para poder concluir también la 

etapa de sustitución de mobiliario. 

 

Y porque sabemos que es necesario fomentar las actividades cívicas, a todas las 

escuelas dimos bandas de guerra, banderas, y tenemos un amplio programa de 

apoyo a los niños. 

 

Si el Gobierno de la Ciudad da útiles escolares, uniformes escolares; el gobierno 

delegacional está dando las mochilas. Más de 111 mil mochilas distribuimos en 

este año, y con ello y con los apoyos que seguramente vamos a tener de los 

diputados, vamos a garantizar la educación de calidad en nuestra delegación. 

 



Se está construyendo la Universidad Autónoma de la Ciudad de México en la 

zona de Cuautepec, y estamos también proponiendo que se construya una 

nueva preparatoria. Es fundamental la educación y por eso estamos destinando 

estos recursos. Más del 25 por ciento de los recursos destinados a desarrollo social 

se van a educación y necesitamos empezar ya la sustitución de estos inmuebles, 

porque sobre todo nos preocupa la seguridad de nuestros niños. 

 

Centros de desarrollo social y cultural. Nos estamos proponiendo construir 11 en 

esta primera etapa. Son centros que algunos nos cuestan 5 millones, otros 8 

millones, hasta 10 millones de pesos. Son centros de primera porque pensamos 

también que la gente merece lo mejor. Y necesitamos construir obras de calidad. 

Por eso evitamos el diezmo.  

 

Tenemos un programa para garantizar calidad y mejor precio en todas las 

adquisiciones que tenemos en nuestra delegación. Queremos obras de calidad y 

estos centros de desarrollo social van a incluir espacios para adultos mayores, 

espacios recreativos para los niños, salas para poder tener alguna actividad 

recreativa, una actividad musical o el fomento de las danzas que existen aquí en 

nuestro país. 

 

Vamos a instalar bibliotecas y vamos a instalar nuestros laboratorios de cómputo 

para que los niños puedan asistir en compañía de los abuelos o de la familia, y 

actividades también para mujeres. Por eso le llamamos Centros de Desarrollo 

Social y Cultural. Necesitamos integrar a la familia y por ello la prioridad es la 

construcción de estos centros. Y estamos destinando un monto importante de los 

recursos.  

 



Por ejemplo, si hablamos del Centro de Desarrollo Social que vamos a construir en 

León de los Aldamas, que prioritariamente busca la atención de adultos mayores, 

la inversión va a ser de más de 10 millones de pesos. O si hablamos del Centro de 

Desarrollo Social en Río Blanco y Tablas de San Agustín, son cerca de 11 millones 

de pesos. 

 

Y ya muchos de ellos los empezamos porque queremos concluir algunos en el mes 

de diciembre, y otros los estamos construyendo… 

(Sigue turno 6) 

… y ya muchos de ellos los empezamos porque queremos concluir algunos en 

diciembre y otros los estamos construyendo de manera vía anual. 

 

Es necesario que pongamos mucha atención en todo lo que se refiere a las 

medidas de mitigación de riesgos, todo lo que tiene que ver con la protección 

civil. Por eso el programa que tenemos es desde la construcción de pozos y 

absorción. Tenemos un número importante de pozos que vamos a construir en 

nuestra… principalmente en la zona de Coatepec. Sustitución de drenaje en la 

zona de Aragón, donde hemos tenido algunas inundaciones también, y 

taludes.La construcción de muros que nos cuestan del orden de 8 a 10 millones 

de pesos. 

 

En esta etapa vamos a invertir cerca de 30 millones de pesos haciendo un 

esfuerzo del gobierno delegacional, pero sí necesitamos que ahí nos puedan 

apoyar. Tenemos los proyectos, se los vamos a enviar a la comisión para que 

ustedes tengan pleno conocimiento de lo que estamos proponiendo. Con ello 

doy respuesta también a la preocupación —la pregunta del diputado Obdulio— 

de los centros de desarrollo social.  

 



En nuestra delegación tenemos pocos de estos espacios. Tenemos cuatro clubes 

ecológicos en donde asisten todos los días de 300 a 400 adultos mayores. Sí, 

necesitamos construir más por el número de adultos mayores que tenemos en la 

delegación, que son cerca de 80 mil… yo creo que hasta un poco más. 

 

Y por eso estos espacios van a servir para darle oportunidad a toda la familia. Las 

bibliotecas que van a estar incorporadas, los ciberespacios que vamos a tener, 

van a ser gratuitos para todos los niños. Porque nosotros también decimos: si el 

gobierno de la ciudad está apoyando a los adultos mayores con una beca, 

nosotros brindaremos el acceso gratuito a todos los adultos mayores a estos 

centros de desarrollo social y también a los niños. 

 

Porque sería una contradicción que por un lado estuviéramos apoyando y por 

otro lado estuviéramos cobrando. Por eso emitimos en abril el acuerdo para que 

a todos los adultos mayores se les dé acceso gratuito a todos los espacios 

delegacionales, principalmente lo que tiene que ver con las actividades 

recreativas y culturales que se realizan en la delegación. 

 

Es importante seguir haciendo las reformas. Creo que es necesario fortalecer a los 

gobiernos delegacionales en cuanto al ejercicio del monto presupuestal y definir 

plazos muy concretos. Por ejemplo, para el ejercicio de recursos que tiene que 

aprobar la Secretaría de Hacienda, que son los provenientes de deuda. 

 

Para nosotros es fundamental que la Secretaría de Hacienda le dé agilidad a 

todos los proyectos delegacionales que tenemos. Hay veces que se tardan de 

cuatro a cinco meses, y el ejercicio presupuestal para las delegaciones concluye 

en octubre. Si presentamos los proyectos en marzo o abril y se tardan todos esos 

meses, muy difícilmente podemos ejercer estos recursos, y entonces incurrimos en 



los subejercicios o fortalecemos la parte de los Adefa. Es necesario, por ello, 

pensar en darle mayor agilidad al manejo de los recursos financieros que tienen 

que ver con las delegaciones, y si tenemos ahí algunos comportamientos 

burocráticos de las áreas centrales, pues esto se complica más todavía.  

 

Por eso, efectivamente, tenemos que ir fortaleciendo a las delegaciones en el 

manejo de los recursos financieros, darle mayor agilidad. De esta manera —

ténganlo por seguro— vamos a tener mejor manejo presupuestal y que el 

ejercicio empiece a tiempo, en enero y no se nos vaya a finales de febrero o 

marzo, porque eso complica mucho posteriormente el manejo presupuestal para 

las delegaciones. 

 

El problema de la seguridad es un asunto prioritario para nosotros. Aquí tenemos 

que ir buscando cómo fortalecemos las adquisiciones de las jefaturas 

delegacionales. Cambiar la norma, para que de esta manera respondamos a las 

estrategias centrales. Para nosotros es muy difícil plantear el asunto de dividir el 

mando de la propia policía, en virtud de que los delincuentes actúan de manera 

coordinada. Creo que lo mejor es seguir operando con mandos únicos para que 

las estrategias y acciones también se puedan desplegar de la misma manera al 

conjunto de las delegaciones. Pero sí fortalecer la parte operativa, el manejo del 

presupuesto, para que de esta manera tengamos oportunidad de no solamente 

adquirir patrullas, sino también adquirir videocámaras, por ejemplo. Que hoy 

estamos imposibilitados y que requerimos —porque así lo dice la norma— de las 

firmas de convenios con las áreas centrales, y por ello no podemos definir una 

política complementaria  también en materia de seguridad. 

 

Yo creo que ahí hay que seguir discutiendo. Yo esperaría que se nos hiciera la 

invitación a algún foro para que pudiéramos ir dando nuestras opiniones y 

reflexionar más sobre este asunto.  



 

Me preguntaban de los programas sociales. En delegaciones como Gustavo A. 

Madero, estos programas se han traducido en verdad en un verdadero beneficio 

para todos los sectores. Qué bueno que hoy se está avanzando en la 

instrumentación de una tarjeta para la adquisición de productos en todos los 

centros comerciales, mercados públicos, porque hoy evitamos la concentración 

de recursos en unas cuantas manos: más de 3 mil millones de pesos se iban a 

determinados centros comerciales. 

 

Hoy se va a distribuir y va a repercutir positivamente en todas las actividades 

económicas que tenemos en las delegaciones, mercados públicos, centros 

comerciales, tiendas de abarrotes. Esto para nosotros ha sido muy importante.  

 

El beneficio ha sido grande en nuestra delegación, y qué bueno que todo ello se 

viene a fortalecer con el programa de becas que ha impulsado el gobierno de la 

ciudad, principalmente para los jóvenes que estudian en el nivel educación 

media superior. Esto va a ayudar mucho, porque lo que queremos es garantizar el 

futuro de la ciudad, y esto solamente lo vamos a hacer si capacitamos 

adecuadamente a los jóvenes. 

 

Los índices de deserción principalmente en el nivel preparatoria son demasiado 

altos. Tenemos una eficiencia terminal de cerca de 40 por ciento, si no me 

equivoco. Casi no cambian las cifras. Y más cuando no se tiene una política 

puntual que realmente busque resolver los problemas.  

 

Hoy con ello seguramente vamos a buscar el cambio de mejorar este índice y 

garantizar que muchos de los estudiantes que llegan a preparatoria puedan 

concluir su educación universitaria. Los programas han sido amplios y nosotros los 



hemos buscado fortalecer con la adquisición de autobuses para los adultos 

mayores. Adquirimos 10 autobuses para los adultos mayores, para fortalecer las 

actividades que desarrollamos desde los clubes ecológicos de la tercera edad. 

 

Buscamos también que se realicen actividades recreativas en un circuito local en 

nuestra delegación, pero que los adultos también tengan la oportunidad de 

conocer la ciudad, centros históricos, actividades recreativas, parques. Por ello 

estamos fortaleciendo este programa de autobuses destinados precisamente a 

los adultos mayores. 

 

Estamos también brindando el acceso gratuito a los adultos mayores y 

desplegando toda una serie de actividades culturales, como las del danzón, que 

hoy no solamente se realizan en el parque de La Ciudadela. En nuestra 

delegación la estamos realizando en el parque Los Cocodrilos, en la sección 7 de 

San Juan de Aragón, en la zona de Coatepec, y vamos a hacer extensivo en los 

próximos días, porque estamos remodelando la plaza del pueblo de San Juan de 

Aragón. 

 

Todo ello va muy encadenado a lo que nosotros estamos planteando con la 

construcción de los centros de desarrollo sociales y culturales, y el acceso es 

gratuito para nuestros adultos mayores. Tenemos que ir fortaleciendo este 

programa con el apoyo a un sector importante de adultos mayores que se 

encuentran con un grado de marginación bastante alta, y que están 

precisamente en el segmento de edades de los 60 a los 69 años. Ojalá la Cámara 

también pueda tomar ahí alguna decisión para apoyar a este importante sector 

de adultos mayores… 

 

(Sigue turno 7) 



… de actividades que asumimos, la responsabilidad de la jefatura delegacional, 

hemos desarrollado las audiencias públicas. Llevamos 52 y estamos atendiendo 

en estas 52 audiencias públicas a cerca de 25 mil personas que han ido a solicitar 

o a plantear la solución de algún problema.  

 

Es fundamental para nosotros escuchar a la gente. La mayoría de las obras que 

estamos proponiendo es por la opinión, sugerencia de los vecinos de que ahí se 

requería la construcción de alguna casa de cultura. Y estamos tendiendo 

puntualmente las peticiones de la gente. 

 

Necesitamos que los jefes delegacionales estén cerca de la comunidad no 

solamente para escuchar las propuestas de los vecinos, sino también para ir 

planteando soluciones. Nosotros necesitamos fortalecer la participación 

ciudadana. Es fundamental. Por eso, ojalá y se tomen las decisiones para que ya 

se puedan sustituir a los comités vecinales, porque si seguimos así le van a ganar a 

don Porfirio. Ya tienen más de 7, 10 años en funciones. Necesitamos ir renovando 

también a estos cuadros dirigentes de estos comités vecinales para darle mayor 

energía a la participación ciudadana en la ciudad. 

 

Para nosotros ha sido fundamental el poder promover las acciones de 

participación ciudadana. Generalmente se le llama a la gente para la 

instrumentación de programas. Siempre los invitamos para que nos ayuden a 

pintar alguna escuela, siempre los invitamos para que nos ayuden a instrumentar 

algún programa, como el de prevención del delito.  

 

Pero es importante que la gente también participe en la formulación de políticas 

públicas para la Ciudad o las delegaciones. Es necesario que participen en la 

formulación y la instrumentación y también en la evaluación. Que la gente vaya 



evaluando con esos indicadores que yo creo que es necesario que se vayan 

instrumentando en todas las delegaciones para que la gente sepa. 

 

Por eso nosotros nos hemos propuesto darle mucha transparencia al manejo de 

los recursos públicos, a las acciones que hacemos como gobierno delegacional, 

para que la gente esté enterada de cuánto cuesta una obra. No escondemos 

nada. 

 

Hemos establecido también mesas en las delegaciones que tienen que ver con el 

pago de proveedores, para eliminar corrupciones. Siempre hay funcionarios que 

buscan esconder la factura para poder negociar con los proveedores y por ello 

tomamos la decisión de que todos los proveedores pueden llegar a la delegación 

en una mesa pública. Ahí solicitar el pago de todas las facturas, porque 

necesitamos tomar medidas también en contra de la corrupción y en contra de 

los malos funcionarios públicos que no tienen compromisos con la comunidad. 

 

Por eso creo que ahí tenemos que fortalecer la participación ciudadana. Y por 

ello también hemos nombrado a personas que participan, que se preocupan con 

la comunidad y por la comunidad. Les hemos dado un nuevo nombramiento 

como gente que está apoyando la gestión, pero también está supervisando que 

las obras se realicen bien. Supervisores ciudadanos. 

 

Esto ha sido fundamental porque nos van a ayudar mucho a que la obra se 

realice bien, a la supervisión de no solamente el comportamiento de los servidores 

públicos, sino también para buscar mayor eficiencia, calidad en todo lo que 

estamos realizando en nuestra delegación. 

 



Por eso para nosotros es fundamental fortalecer la parte de la evaluación. Hay 

programas incluso en donde solicitamos a la propia Contraloría que nos 

acompañe. En el caso del cierre de giros negros en nuestra delegación —por 

ejemplo— vamos con verificadores, pero también va la Contraloría.  

 

Requerimos mayores controles y supervisiones sobre todo en áreas en donde 

tradicionalmente se genera corrupción y por eso la necesidad de rotar personal, 

la necesidad de que esté la Contraloría y la necesidad también de que estemos 

evaluando de manera permanente estos programas. 

Eso lo estamos realizando y hay que fortalecerlo con nuevos indicadores para 

buscar la mejor eficiencia. Se ha avanzado ya mucho en ello por parte del 

gobierno central y nosotros también tenemos que ir definiendo todo un conjunto 

de indicadores, que nos permitan la evaluación en todos los ámbitos en que 

tenemos que participar como gobierno. 

 

Seguramente las preguntas del diputado Obdulio quedaron debidamente 

contestadas. Les agradezco mucho la formulación de estas preguntas, eso nos da 

la oportunidad también de poder explicar a mayor detalle lo que estamos 

pensando y creemos que qué bueno que se dan estas reuniones, porque esto no 

se había dado. Es la primera vez —creo— que venimos aquí a hacer una 

exposición. 

 

Por eso ni dijimos que no podíamos. Dijimos si nos citan, nosotros vamos. Les 

agradezco mucho esta invitación y vamos a seguir, si así se desea, argumentando 

todas las propuesta que aquí tenemos para que también como diputados, 

ustedes decidan todo el conjunto de prioridades que tenemos para la Ciudad. 

Muchas gracias. 

 



El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, licenciado 

Francisco Chiguil. Le agradecemos su amplia exposición. Me parece que han 

quedado respondidas la mayoría de las preguntas formuladas por los 

compañeros diputados. 

 

La reunión de trabajo también —desde mi punto de vista— cumple con su 

objetivo de tener mayores elementos para que desde nuestra comisión podamos 

intervenir con los suficientes elementos en la composición del Presupuesto 2008. 

Pero también como representantes populares, nos da una visión del trabajo que 

hace gente comprometida, funcionarios comprometidos como lo es usted, 

licenciado Francisco Chiguil, que además nos conocemos de la Asamblea 

Legislativa y sabeos que hay un compromiso y un conocimiento pleno de la tarea 

de gobierno y de la función pública, que en este caso se desarrolla en Alvaro 

Obregón. 

 

Antes de concluir esta fase de la reunión de trabajo, quiero comentarle que se 

han entregado iniciativas para que por fin el Distrito Federal forme parte del 

Fondo de Aportación para Infraestructura Social. Así lo han estado solicitando 

varios jefes delegacionales y la propia Secretaría de Desarrollo Social del gobierno 

del Distrito Federal. 

 

Por un asunto de redacción de la propia norma en la Ley de Coordinación Fiscal, 

se excluye al Distrito Federal y a las demarcaciones territoriales del mismo Distrito 

Federal de estos fondos. Y por el contenido de su exposición, sin duda este fondo, 

mejor conocido como de combate a la pobreza, encajaría con estas prioridades 

que usted nos está exponiendo, tanto en el ámbito educativo como en la parte 

de algunas obras de carácter más de obra pública como es el agua potable, los 

pozos de absorción. 

 



Este fondo precisamente va al detalle al nivel de comunidad y tiene como 

objetivo resolver rezagos que usted aquí ha expuesto como de carácter 

educativo y los de salud que también señala con plenitud la norma. Hay una 

iniciativa que yo espero que todos los grupos parlamentarios admitan por fin que 

esta posibilidad de participar en este fondo, del cual desde 1998 hemos sido 

excluidos, por fin se pueda aplicar en el Distrito Federal. 

 

Agradecer a los diputados que han participado. Tendríamos un receso de un par 

de minutos. Nuevamente, licenciado, agradecerte mucho que a pesar de esta 

confusión inicial, haya tenido la amabilidad y la generosidad de compartir esta 

exposición. 

 

Nosotros entregaremos a los diputados, a todos los diputados integrantes de la 

Comisión del Distrito Federal este documento. Estaremos informándote de cuál es 

el rumbo que lleva el proceso de construcción de este Presupuesto. No se ha 

emitido el acuerdo parlamentario, quiero también comentarlo aquí. No se ha 

emitido el acuerdo parlamentario en el que se… 

 

(sigue turno 8) 

… el proceso de construcción de este presupuesto, no se ha emitido el acuerdo 

parlamentario y quiero también comentarlo aquí, no se ha emitido el acuerdo 

parlamentario en el que se precise la participación de todas las comisiones; sin 

embargo, nosotros no podemos esperar a que esté ese acuerdo parlamentario.  

Lo que sí puedo adelante es que hay un compromiso de todos los partidos 

políticos, de que no ocurra lo que ocurrió el año pasado. 

 

Es decir, que se vote el presupuesto sin que los anexos se liguen a esta misma 

aprobación; es decir, paralelamente, los anexos que muchas veces incorporan 



este tipo de proyectos, tendrán que ir simultáneamente publicados con el mismo 

presupuesto de egresos de la federación, para que no nos ocurra lo que sucedió 

este año. 

 

Licenciado… muchísimas gracias, damos dos minutos de receso y continuamos 

con la reunión de trabajo. 

 

(Receso) 

 

Vamos a reiniciar esta reunión de trabajo y bueno, ya hemos dado la bienvenida 

al licenciado Alejandro Carbajal, jefe delegacional en la demarcación 

Azcapotzalco.  Pero no quiero dejar de agradecer también por la comprensión 

por esta situación que se dio al inicio de la reunión. 

 

Vamos a darle la palabra para que haga su exposición, y posteriormente, en el 

mismo formato que en la etapa anterior, entraremos a un bloque de preguntas 

para que en su conjunto pudieran ser respondidas por usted. 

 

Sin mayor preámbulo, Alejandro Carbajal, muchas gracias nuevamente, por estar 

aquí con nosotros y te damos el uso de la palabra. 

 

El licenciado Alejandro Carbajal: Claro que sí.  Muy buen día a todas, a todos. 

Diputado Gerardo Villanueva, presidente de la Comisión del Distrito Federal. 

Muchas gracias.  Diputadas, diputados, muchísimas gracias, compañeros de los 

medios, amigas, amigos. 

 



Pues yo quiero iniciar mi intervención con una pregunta, y es para todos, incluso 

los compañeros de los medios, porque nos invitan a esta mesa y gracias por la 

sensibilidad, pero además por la importancia de ello, para efecto de presentar 

programas específicos y nosotros estamos proponiendo el rescate de Vallejo, de 

la zona industrial de Vallejo. 

 

Y la pregunta, justamente sería ¿cuál es el concepto, cuál es la imagen, cuál es lo 

que percibimos hoy en día de Vallejo?  Tenemos una zona deteriorada, 

descuidada, abandonada, sin competitividad o tenemos una imagen de una 

zona bullante, de una zona competitiva, de una zona con mucho auge en 

función del trabajo y de la propia industria que ahí se genera.  No sé cuál es la 

imagen. 

 

Mala, la diputada nos contesta que nada. ¿Cuál sería la imagen que tenemos? 

Los compañeros, medios que… de abandono. 

 

Justamente, para este efecto, nosotros estamos proponiendo esta carpeta, este 

proyecto, ¿por qué razón? Porque créanme, no es un proyecto que se vaya a 

manejar de manera local, ni mucho menos es para beneficio exclusivo de 

Azcapotzalco. 

 

Este es un proyecto que estamos buscando impacte de manera importante, no 

tan sólo a la Ciudad de México, sino por supuesto, a todo el país, que es un 

proyecto a nivel nacional.  

 

¿Por qué Razón? Iniciamos con un poco de historia.  La zona de Vallejo inicia en 

los años veinte, en los años veinte se empieza a generar, por ser una parte más 



aislada y retirada de la Ciudad de México en aquel entonces, en los años veinte 

empieza a generarse lo que es la zona industrial. 

 

Posteriormente, ya por decreto presidencial en los años cuarenta, en el 46, se 

decreta la zona industrial, con la magnitud y las imágenes que hoy en día 

tenemos.  Tenemos una zona industrial que comprendida con lo que se refleja en 

Gustavo A. Madero, son 550 hectáreas, de las cuales 378 las tenemos a nuestro 

cargo, en nuestra demarcación. 

 

Como pueden ver, pues bueno, no es una cantidad menor, es una extensión de 

tierra, de suelo, importantísima, pero además, el impacto que genera. Tenemos 

esta gran parte y esta gran zona en lo que es Vallejo. 

 

En los años 40, 46, se decreta, como comentaba, por el presidente, que esto sería 

el área de la zona industrial.  Conforme los años, pues la mancha urbana nos fue 

absorbiendo de manera absoluta. 

 

En los años ochenta se inician normatividades para efecto de regular la industria 

contaminante, porque en su momento, toda la industria que se asienta en esta 

parte de la Ciudad es industria contaminante. 

 

Y es por ello que bueno, de todos es sabido cómo estuvo la contaminación.  Que 

se ha logrado contener, pero ello deriva justamente de que muchas empresas 

tuvieran que emigrar, tuvieran que salir, necesariamente, por parte de lo que 

implica la contaminación y las normas ambientales. 

 



Pero desafortunadamente, no se genera una política paralela, una política 

pública paralela, para efecto de que vengan empresas a lo que es la zona de 

Vallejo y se reconvierta, que ya no tengamos industria de la transformación, sino 

que sea una industria totalmente compatible con lo que es la norma ambiental.  

No se generan las políticas públicas. 

 

Y esto deriva, justamente, en un aspecto de abandono y deterioro paulatino de 

la zona.  La infraestructura obedece a un año y a un tiempo y a una época 

específica.  Hay un drenaje profundo, que hoy en día ya no tiene ni satisface las 

necesidades de la industria.  Tenemos una carpeta asfáltica, que con el 

abandono de lo que fue la privatización del tren, de las líneas férreas, pues entran 

muchos vehículos pesados o vehículos de transporte pesado, los traileres. 

 

La carpeta asfáltica se deteriora, se colapsa el drenaje, ya no nos es suficiente lo 

que es la red hidráulica, tenemos banquetas en una cantidad importante de 

deterioro, abandono total. 

 

Esto, evidentemente, nos refleja que el día de mañana los empresarios empiecen 

a huir, se empiecen a ir, por diversos aspectos. 

 

No es tan sólo el aspecto de imagen urbana, por supuesto, porque también 

entran factores tan importantes, como es la competitividad. 

 

Tenemos una zona industrial que hoy en día es caro el suelo, tenemos una zona 

industrial que hoy en día son caros los servicios.  Tenemos una zona industrial que 

hoy simplemente no cumple las expectativas de un parque industrial, porque no 

las cumple en lo más mínimo. 



 

Así es qué cual es nuestro objetivo y cuál es la idea que pretendemos, hacia 

dónde vamos, qué queremos hacer. 

 

Les comento justamente lo que era, tenemos el antes, la zona industrial, el antes, 

pero también lo que el día de hoy es, que es una zona abandonada, pero hacia 

dónde queremos ir, qué queremos hacer de Vallejo. 

 

Y enfatizo, esto no es tan sólo por el aspecto de infraestructura.  Comentaba 

hace un momento la diputada Claudia, muy asertivamente, ¿se refiere nada más 

a infraestructura? Por supuesto que no, esto implica un beneficio de manera 

importantísima para todos los vecinos de Azcapotzalco, evidentemente, pero 

para todos los ciudadanos de México y no me refiero nada más a la capital, sino 

a nivel país. 

 

¿Por qué razón? Nosotros lo que estamos proponiendo es justamente que 

llevemos a cabo un gran parque industrial en Vallejo, que garanticemos la 

conectividad, que podamos meter fibra óptica, que podamos meter asfalto, en 

el mejor de los casos, que también viene aquí contemplado y que lo 

plantearemos más adelante, metamos concreto hidráulico, que sería, por 

supuesto, lo óptimo.  Para efecto de tener un gran parque industrial con los 

estándares internacionales de competitividad, poder hacerlo en ese ámbito, 

poder hacer y cambiar luminarias, poder cambiar, por supuesto, banquetas, 

poder cambiar guarniciones, poder generar un entorno óptimo. 

 

Y que aprovecho, incluso, para decirles, sé que ahorita va a ser muy poco 

tiempo, pero en su momento les voy a solicitar, muy respetuosamente, que nos 

den oportunidad, de incluso traer testimonios de empresarios de Vallejo, que son 



los que sufren el día a día, que son los que han estado en problemas con 

inversionistas, por qué razón? 

 

Tenemos une excelente relación con la Asociación de Industriales y nosotros lo 

que hacemos de manera mensual es reunirnos con ellos.  Nos refieren, justamente 

los empresarios, que para efecto de que puedan venir algunos inversionistas o 

socios que ya tienen, es invertir en lo que es infraestructura. 

 

Tenemos claros ejemplos de empresarios que tienen socios, estadounidenses, los 

traen para que conozcan la zona y le refieren de manera textual, nos venimos a 

invertir a México, nos venimos a invertir a algún otro lado, pero no a Vallejo, 

Vallejo no cumple mis expectativas. 

 

¿Y qué es lo que está sucediendo? Están migrando, se nos están yendo al más 

cercano, que tenemos aquí en Tlalnepantla, tenemos en Naucalpan, tenemos 

incluso, los de Querétaro, que el suelo, en principio no es tan caro; en segunda, 

tienen una serie de beneficios e incentivos fiscales. Qe de hecho aquí ya lo 

estamos aplicando, en la Ciudad de México, afortunadamente... 

(Sigue turno 9) 

… principio no es tan caro. 

 

En segunda, tienen una serie de beneficios e incentivos fiscales, que de hecho 

aquí ya lo estamos aplicando en la Ciudad de México afortunadamente, y ello 

nos ha permitido justamente llevar a empresas que hagan inversiones 

importantísimas. 

 



Hace un mes aproximadamente se colocó la primera piedra con una empresa 

trasnacional de Procter and Gamble. Ellos vienen a invertir a México 100 millones 

de dólares, pero esto evidentemente es dentro de todo un contexto de 

beneficios fiscales y por supuesto de todo un contexto de darles facilidades 

administrativas. 

 

Nosotros competitivamente en  2003 estábamos en el lugar 47, hemos ido 

bajando, porque México nos hemos quedado estancados, nos hemos quedado 

detenidos, nos hemos quedado en el rezago, nos hemos quedado simplemente 

de meros observadores.  

 

Qué es lo que estamos buscando y hacia dónde pretendemos llevar a México, no 

tan solo a Vallejo ni menos a Azcapotzalco, por supuesto. Tenemos hoy unos 

claros ejemplos de que Chile está por encima de nosotros en materia de 

competitividad. Nosotros como México éramos referentes en un momento 

determinado en el ámbito competitivo y en el ámbito económico en 

Latinoamérica. Hoy en día nos ha rebasado Chile. 

 

Tenemos casos tan marcados como El Salvador, que ya nos viene alcanzando, y 

qué es lo que ha sucedido, por qué razón, a qué se debe todo esto. Tenemos 

claros ejemplos incluso a nivel mundial ya en Asia; tenemos a China, tenemos a 

La India que está despegando de manera impresionante, pero esto se refiere 

justamente a que están subiendo en un ámbito tecnológico, que están subiendo 

a la ciencia o la economía del conocimiento, la economía de la tecnología. 

 

Es para ello precisamente hacia nosotros queremos llevar a Vallejo, que hagamos 

un claro ejercicio y un esfuerzo importante para que logremos subir a la 

delegación Azcapotzalco y a México, evidentemente, en un ámbito 



internacional; que lo metamos en la ciencia o en la economía del conocimiento, 

la economía de la tecnología. 

 

Hoy estamos muy claros de ejemplos tan precisos como es La India. En La India no 

puede ser posible que haya… en los cuales nosotros hablamos de aquí de 

México, nos conectan a La India y nos regresan la llamada, porque aquí no 

tenemos ese tipo de prestación de servicios y eso es lo que le está dando 

justamente el impulso y el auge a varias naciones del planeta, que es lo que 

nosotros esperamos, hacia donde pretendemos caminar. 

 

Azcapotzalco en específico se encuentra en una zona privilegiada, tenemos una 

cadena de valor impresionante. Estamos en el centro de la zona metropolitana, 

estamos comunicados con lo que es Tlalnepantla, con lo que es Naucalpan, con 

lo que es Gustavo A. Madero, con lo que  es Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, pero 

además tenemos medios de comunicación en cuanto a transporte público. 

 

Viene precisamente una estación del tren suburbano, que va a ser la única 

estación adicional a la terminal, que va a ser la estación Fortuna. Tenemos el tren 

suburbano; tenemos estaciones del metro; tenemos absolutamente todo. 

Tenemos todas las vías de comunicación, hay vialidades. Tenemos absolutamente 

todo. 

 

Se pretende… de hecho este proyecto nosotros lo hemos estado trabajando 

desde que llegamos. Nos refieren en la Secretaría de Economía, que quieren 

hacer precisamente un desarrollo de parques industriales en lo que es Tláhuac y 

en lo que era Iztapalapa. 

 



Ya tuve oportunidad de reunirme incluso con el jefe delegacional de Iztapalapa, 

él ya dice: “sabes qué, yo no voy a entrar allá, mejor te apoyamos y entramos 

justamente a ese respaldo”, porque va a ser complejo. Ustedes tienen en realidad 

ya todo instalado, es cuestión de que hagamos un rescate de la zona, es cuestión 

de que enfoquemos nuestros esfuerzos a que este impacto y este proyecto no sea 

tan sólo de Azcapotzalco. Es necesario que lo veamos como un proyecto 

metropolitano y un proyecto por supuesto nacional, que va a beneficiar de 

manera importante a todos, a todos los ciudadanos, por supuesto de la capital, 

pero evidentemente en el ámbito nacional. 

 

Tenemos cadenas de valor o valores agregados, hay 14 universidades en 

Azcapotzalco, tenemos mano calificada, tenemos a jóvenes que hoy en día 

están precisamente trabajando. 

 

No menos hemos nosotros firmado un convenio con las universidades para efecto 

de que podamos trabajar con el ámbito industrial. En qué sentido. Establecimos el 

Consejo Estudiantil o Universitario, en el cual este consejo estamos interviniendo las 

autoridades universitarias, empresarios y autoridades delegacionales, para efecto 

de que seamos nosotros el vínculo con estos empresarios y alumnos o autoridades 

universitarias y se modifiquen planes de estudio, porque nos están diciendo los 

empresarios: “es que yo necesito esto en específico, pero los planes de estudio 

hoy en día no me lo están dando”. 

 

Estamos afortunadamente teniendo una excelente relación a través de este 

consejo y estamos generando hoy ya cadenas de valor. 

 

No menos, estamos ya próximos a firmar también… establecimos lo que es el 

centro de incubadora de empresa, estamos ya por firmar precisamente con 



Condumex y una empresa que son jóvenes y que se van a tener que finalmente 

constituir como empresa, pero unos jóvenes que ya están trabajando justamente 

en los carretes. 

 

La empresa Condumex es la más importante a nivel internacional porque 

también le dimos facilidades, se invirtió en Azcapotzalco, que siempre ha estado 

ahí por supuesto, pero invirtió para ampliar su plan y hoy ya puede generar cables 

de manera importante, para efecto de estándares internacionales, pero se 

encuentra ante un problema, un problema que son los carretes en donde 

envuelve o enrolla el cable de cobre.  

 

¿Por qué razón?, porque estos carretes son hechos de madera de manera 

tradicional, un bien natural que como todos sabemos, hay una escasez, y 

además ya no se pretende que se haga con ese tipo de material orgánica y ya 

se va a firmar el convenio, porque estos jóvenes lo que van a hacer es 

proporcionar justamente esos carretes con otro material que no sería 

propiamente madera. Es eso lo que nosotros estamos haciendo. En ese sentido 

estamos generando lo que son precisamente las empresas en Vallejo.  

 

Tenemos hoy un claro ejemplo de lo que es la alta tecnología, hay un cluster en 

donde confluyen varias inversiones. Tenemos una inversión tripartita. El gobierno 

del Distrito Federal puso el inmueble, el terreno; 20 empresarios que producen 

software lo que hicieron fue justamente construir el inmueble y la Secretaría de 

Economía aportó una cantidad en dinero, en recurso económico. 

 

Estas empresas, este cluster se hizo e 2003, ahorita estamos hablando ya de 2007 y 

de hecho ya no caben las empresas, son 20 empresas mexicanas y se genera una 

cadena de valor o un círculo virtuoso, porque entre ellos mismos se están 



consumiendo sus productos y lo que nos piden es justamente que nos vayamos y 

les demos la alternativa de crecimiento en Vallejo. 

 

Ellos quieren replicar el proyecto que se hizo con el cluster, este sistema, pero 

hacerlo en un gran parque industrial, que les demos la alternativa, porque incluso 

están ellos viendo la posibilidad de que si no lo hay aquí en la Ciudad de México, 

se van a ir a cualquier otra entidad. ¿Por qué razón no darles esa posibilidad? 

 

Ellos vieron que fue exitoso, además son claros testigos de que, si nos dan 

oportunidad desde luego, les podemos invitar para que ellos compartan ya la 

experiencia que les dio el trabajar en ese ámbito. 

 

Se están generando empleos sustentables, se están generando empleos 

permanentes, no temporales, se están generando empleos que van a conducir a 

una cadena de valor, porque en su gran mayoría son jóvenes a los que se está 

empleando dentro de un salario de 8 mil a 20 mil pesos, que el día de mañana 

nos van a demandar servicios, que de hecho desde ahorita y ya no mañana, nos 

están demandando servicios en Azcapotzalco, nos están demandando vivienda, 

nos están demandando centro comerciales; una serie de beneficios. 

 

Eso es lo que nosotros estamos planeando y proyectando para Vallejo. No es un 

ámbito de infraestructura, no es un ámbito de nada más enfocarnos a lo que es el 

rescate de un espacio en cuanto a imagen; es un proyecto que puede y debe 

reflejar una serie de beneficios de mayor importancia, porque esto nos va a 

implicar impuestos, nos va a implicar una derrama económica de manera 

importante. 

 

Los empresarios están ávidos por venir a invertir a la Ciudad de México. En 



específico hemos tenido ya reuniones con empresarios y quieren venir a invertir a 

Vallejo, quieren llegar y aterrizar a Vallejo, pero nosotros tenemos que brindarles el 

ambiente propicio. 

 

Somos un gobierno que no va a generar empleos y además ni lo podríamos 

hacer, vamos a ser objetivos. Nosotros tenemos que generar las condiciones para 

que el empresario venga e invierta y en función de ello se generen los empleos, 

porque de otra manera, cómo lo vamos a lograr. Nosotros como estado 

simplemente no lo podemos hacer, pero sí podemos generar las condiciones 

para efecto de que podamos establecer el ambiente propicio en cuanto a todo 

el entorno: seguridad, certeza jurídica, certeza administrativa, eficiencia y rapidez. 

Es lo que justamente estamos buscando. 

 

Para ello nosotros estamos solicitando de manera muy respetuosa a esta Cámara, 

que nos puedan autorizar el recurso para el rescate de Vallejo. Tenemos tres 

escenarios, tres escenarios en los cuales —como les comentaba desde un 

principio—, en una primera fase o primer momento estaríamos pensando en 

hacer una inversión… 

 

(sigue turno 10) 

… recurso para el rescate de Vallejo. Tenemos tres escenarios, tres escenarios en 

los cuales —como les comentaba desde un principio—, en una primera fase o 

primer momento estaríamos pensando en hacer una inversión en drenaje 

profundo, red hidráulica, guarniciones, luminarias, que serían lo ideal, por 

supuesto, no es lo ideal, porque lo ideal es más caro. 

 

Lo ideal sería, estamos hablando de 596 millones con concreto hidráulico la 

inversión. Si se hace el apoyo por parte de ustedes, para efecto de conseguir 



esto, o en su caso, si fuera mucho el recurso, podríamos hacerlo por lo que es 

asfalto y esto nos implicaría un recurso de 509 millones.  

 

Pero en el óptimo que nosotros estamos justamente, que el mundo ideal para un 

parque industrial sería conseguir lo que es obra inducida o la obra subterránea. 

Que ya no tengamos cableados aéreos, que no tengamos líneas aéreas, que 

todo vaya en el subsuelo, que tengamos conectividad en función de fibra óptica, 

que garanticemos todo un entorno propicio. 

 

Creánme que si logramos hacer esto, de verdad, de verdad podemos reflejar y 

subir al país en un ámbito internacional. ¿Cuál ha sido nuestro gran problema? 

Que no hemos generado trabajo sustentable, que no hemos visto más allá de 

nuestra nariz y estamos viendo proyectos de manera inmediata. Sabemos, estoy 

consciente de que este proyecto no es inmediato, de hecho, estamos trabajando 

con la UAM, estamos buscando el respaldo académico justamente y se está 

haciendo una proyección de 10 años, para el 2017. 

 

Para que en el 2017, estemos en una condición de generar un parque industrial 

de primer mundo. Sabemos que no nos va a corresponder verlo en un ámbito de 

jefe delegacional. Pero esto es importante que lo detonemos ahora, ¿qué 

estamos esperando? ¿Hacia adónde pretendemos llevar al país? ¿El que nos 

limitemos a proyectos tan limitados y acotados, que no nos permitan crecer? 

 

Sabemos que tenemos diferencias ideológicas, pero también sé que tenemos 

muchas coincidencias y tenemos una en particular. Que es la que en verdad 

generemos condiciones propicias para que el país salga adelante. Si lo hacemos 

de verdad, en esta forma podemos conseguir un ambiente idóneo para efecto 

de que podamos crecer, en contexto nacional, en un contexto nacional. 



 

Es por ello, que nosotros de manera particular, —yo estoy convencido, por 

supuesto—, refiero nosotros, porque todo el equipo de trabajo que está 

respaldando este proyecto, estamos convencidos de que es vía idónea para 

poder invertir y sacar adelante a la delegación Atzcapotzalco, por supuesto, a la 

Ciudad de México y al país entero.  

 

Por eso, yo los invitó, los exhorto de manera muy respetuosa, a que hagamos este 

proyecto nuestro, de que lo compartamos. No es un proyecto de Atzcapotzalco, 

no es un proyecto de la jefatura delegacional, es un proyecto que podemos 

hacerlo de manera general. Lo podemos hacer en ámbito de crecimiento 

simultaneó, porque estamos en espera de que este tipo de ideas, las podamos 

detonar, pero que además, las podamos trabajar de manera conjunta. 

 

Es por ello, que reitero, si ustedes tienen a bien el darnos en otro momento alguna 

audiencia para efecto de presentarles con diapositivas. Aquí en la carpeta 

vienen imágenes que son muy gráficas en cuanto al deterioro de la zona 

industrial.  Podemos ver las calles, lo que es la carpeta asfáltica, lo que nos implica 

el tránsito de vehículos pesados en la zona, está en un absoluto deterioro. 

 

Pero no va haber recurso que nos alcance, si no hay un programa específico, o 

un proyecto específico que nos autoricen por conducto de ustedes. Por eso, 

créanme si lo logramos hacer de verdad, vamos a sacar este proyecto no de 

manera limitada, lo podemos hacer a gran escala. 

 

Si tienen a bien, de verdad, yo puedo traer todavía un proyecto con diapositivas, 

que podamos ser un tanto más gráficos, que podamos apreciar de manera 

tangible hacia donde queremos llevar a Vallejo. Incluso hoy en día en Vallejo 



existen espacios, como es un lugar que le denominaron sus propietarios El 

Tecnoparque.  

 

Es lo que se pretendería de Valle, de Atzcapotzalco en específico, ese programa 

del Tecnoparque. Ese proyecto, es un proyecto que es,  lo que no está peleado 

justamente con la zona industrial y por supuesto, la economía del conocimiento. 

 

De verdad, estamos creyendo que este programa y este trabajo puede 

reflejarnos un beneficio a largo plazo como país, que eso es lo que finalmente nos 

interesa. Les agradezco su atención y por supuesto, estoy a sus órdenes. Muchas 

gracias. 

 

El diputado   : Muchas gracias licenciado Alejandro Carbajal, por la exposición 

que nos ha presentado el día de hoy. Vamos a pasar de inmediato a las 

preguntas. Esta el diputado Armando Barreiro, del Grupo Parlamentario del PRD y 

posteriormente el diputado Obdulio Ávila.  

 

El diputado Armando Barreiro Pérez: Buenos días, compañero jefe delegacional 

en Aztcapotzalco, licenciado Alejandro Carbajal. Es un gusto en lo personal, el 

que no sólo se encuentre presente, sino que se haga la presentación muy puntual 

para esta zona tan importante de la delegación, que es precisamente la zona 

industrial de Vallejo.  

 

En la revisión somera que acabamos de hacer del mismo, encontramos que para 

poder llevar a cabo un programa tan ambicioso como ahí se percibe. Se tiene 

que pensar en el corto, en el mediano y en el largo plazo. Para ello, por supuesto 



que se requerirá también una planeación en este mismo sentido de los recursos 

que pudieran requerirse para echarlo andar. 

 

Nosotros estaríamos, —como ya se ha sugerido—, entrando en mayores detalles 

con el equipo de trabajo que se disponga para tal efecto, con el propósito de 

que en este ejercicio presupuestal, podamos nosotros empujar en principio 

aquellos trabajos, aquellas obras, aquellos proyectos que tengan que ver con el 

desarrollo de los próximos años inmediatos 

 

Sin embargo, también nos hubiera gustado y seguramente lo escucharemos 

ahora también. ¿Cuáles son los proyectos que se tienen para el resto de la 

delegación? Hay una parte fundamental que tiene que ver con el mejoramiento 

sin duda, de los servicios urbanos, de las obras que se requieren en la delegación. 

 

A nosotros nos es muy importante como representantes populares de la zona sur 

de la delegación, pero norte-oriente principalmente del distrito electoral y 

conocemos que hay algunos sitios, algunas colonias en donde es necesaria la 

inversión de obras que impidan, por ejemplo, el que en épocas como las actuales 

estén vecinos de algunas zonas sufriendo las inundaciones que ya tienen muchos 

años que ocasionan estragos en las mismas.  

 

Es muy importante el conocer en qué nosotros podemos apoyar este esfuerzo y 

este propósito tan notorio que hay en Atzcapotzalco y que poco a poco lo está 

distinguiendo en la zona norte de la ciudad, como uno de los polos culturales que 

mucho nos hacen falta y que seguramente con el de Gustavo A. Madero y por 

supuesto, de Cuauhtémoc, podríamos erigir una zona cultural, de esparcimiento y 

de recreación, tan importantes como las tenemos en el sur. 

 



Estamos también preocupados y en ello estaríamos pidiendo mayor 

coordinación, compromiso y colaboración del gobierno delegacional, para lo 

que tiene que ver con las obras del ferrocarril suburbano.  

 

Hemos tenido la oportunidad de reunirnos con vecinos de algunas de las zonas 

que están siendo impactadas por estas obras, en donde no encontramos con 

suficiente claridad que haya la atención suficiente para poder diferenciar, entre 

el beneficio general que sin duda traerá este importante medio de transporte. 

Pero que nosotros quisiéramos ver traducido…  
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…diferenciar entre el beneficio general que sin duda traerá este importante 

medio de transporte, pero que también quisiéramos ver traducidos en beneficios 

para nuestros vecinos de Atzcapotzalco, no hay una claridad al respecto y 

quisiéramos poder contribuir para que en colaboración, en coordinación y con la 

intervención de los vecinos pudiéramos ir programando y proyectando estos 

beneficios comunitarios, que me parece que esta obra tan importante les debe 

dejar. 

 

Estamos haciendo lo propio del lado de Cuauhtémoc y creo que tiene que ser 

una mesa de trabajo en la que se confluyan las necesidades y los requerimientos 

de los vecinos de ambas delegaciones; tengo la suerte de compartir ese territorio 

y también ahora de poderle dar seguimiento más cercano a estas obras del lado 

de Atzcapotzalco. Justamente, el día de hoy de ser confirmado, vamos a tener 

una reunión con el secretario de Transporte y Vialidad del Distrito Federal, con el 

propósito de iniciar ya estos trabajos con la intervención de los vecinos, porque 

de ser cierto lo que nos han dicho las autoridades federales que tienen bajo su 

responsabilidad esta obra, ahora sí, entre los meses de marzo o abril del próximo 

año la  estaríamos viendo concluida a estas alturas. 



 

Como todos lo sabemos, esta obra tiene por lo  menos ya un año de retraso y 

nosotros desde esta instancia vamos a solicitar una información muy puntual 

acerca de los recursos adicionales que se han necesitado para soportar este 

alargamiento en el tiempo de la obra misma, que sin duda, se ha traducido en 

mayores recursos, de los originalmente presupuestados. Lo importante es el que 

podamos, en coordinación con el gobierno delegacional explorar con los vecinos 

cuáles serían ya los beneficios tangibles que pudiéramos irles proyectando para 

estos efectos. 

 

En general, con el conocimiento que tenemos de la atención que se da a las 

demás zonas de la delegación Atzcapotzalco, estaríamos solamente atentos a 

concretar las propuestas y las demandas que nos han hecho llegar vecinos en 

otras materias, como pudieran ser el reordenamiento del comercio en la vía 

pública y otros aspectos relacionados con esta misma problemática. Más que 

alguna otra intención, de nuestra parte es la de nuevamente ofrecer, como lo 

hemos hecho todo el tiempo, nuestra colaboración, nuestra coordinación y 

nuestra coadyuvancia para seguir haciendo de Atzcapotzalco este proyecto de 

futuro, que desde hace algunos años está en marcha, está caminando y que no 

se vea detenido, como ya lo ha dicho con tino nuestro diputado presidente, por 

amenazas que hemos tenido en la ciudad en general y que nosotros sabemos 

que se traducen en los presupuestos sobre todo, de nuestros gobiernos 

delegacionales sean del signo que sean, porque esto nos afecta a todos los 

habitantes de la ciudad. 

 

Nuevamente, en este sentido, con mucho gusto estamos teniendo su presencia 

aquí en la Cámara de Diputados y sobre todo, para lo del Ferrocarril Suburbano, 

nos gustaría escuchar sus comentarios. Es cuanto, diputado presidente. 

 



El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias, diputado 

Armando Barreiro. Tiene el uso de la palabra el diputado Obdulio Ávila. 

 

El diputado Obdulio Ávila Mayo: Gracias, diputado presidente. En primer lugar, 

quisiera felicitar al jefe delegacional de Atzcapotzalco, Alejandro Carbajal 

González, porque presenta un documento sumamente focalizado, sin discreción 

alguna viene a hablar sobre el rescate a la zona industrial de Vallejo. Me gustaría 

centrarme en la página 31, donde habla de propiciar una integración funcional 

con los municipios de Tlalnepantla de Baz y Naucalpan de Juárez, al igual que 

con las delegaciones Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo y al 

principio también hablaba de la necesidad de buscar aprovechar el espacio —

no recuerdo la página— creo que es la cero cinco, de utilizar, aprovechar la 

centralidad que tienen Atzcapotzalco en la zona metropolitana del Valle de 

México. 

 

Siendo así, creo que este proyecto es importante primero, porque reconoce algo 

que normalmente a las delegaciones y a las presidencias municipales de la zona 

metropolitana del Valle de México, se nos olvida que este espacio urbano de 59 

municipios mexiquenses, de 16 jefaturas delegacionales tiene múltiples 

jurisdicciones políticas municipales, estatales, federales, pero como se ve desde 

arriba, solamente es una zona poblacional. La gente cuando se desplaza, a 

veces dice, cuando no tiene una formación jurídica:  

—¿ A dónde te llevaron? 

 

—A la delegación de Ecatepec.  

 

Pues no hay delegación de Ecatepec, pero es porque el lenguaje del Distrito 

Federal permea a los habitantes del Estado de México. Hasta hace poco, ésta 



era la zona metropolitana de la Ciudad de México, porque la mayoría de los 

habitantes estaban en el Distrito Federal, sin embargo, ya con el Censo del 2000, 

de los 18.5 millones registrados, según el INEGI, solamente ocho 600 son del Distrito 

Federal, la otra parte es del Estado de México y creo que es momento de que se 

empiece a hablar con mucha claridad de la necesidad de esta integración 

funcional que alude en la página cinco de su documento.  

 

Dos, a presentar proyectos no solamente —si me permiten el término— “mirándose el 

ombligo” de la jefatura delegacional, sino con una visión para la ciudad. A la capital federal 

le urge recuperar su centralidad, por eso proyectos como estos tienen buena cara rumbo a la 

competitividad. 

 

Me sumo a la necesidad de contar con este tipo de planes que se presentan el 

día de hoy en el esta comparecencia, esta reunión de trabajo de la Comisión del 

Distrito Federal. El fondo metropolitano actualmente cuenta con tres mil millones 

de pesos; la propuesta que se hace para el siguiente ejercicio es de 3 mil millones 

de pesos, más o menos mil 500 millones de pesos corresponderían al Distrito 

Federal. El proyecto que nos presenta de 596 millones de pesos, casi 600 millones 

de pesos, quizás —y por eso es uno de los intereses de la Comisión de Desarrollo 

Metropolitano— espera involucrar más a las autoridades ejecutivas locales, no 

todo en un año, quizás con presupuestos multianuales puede surgir algún apoyo 

al respecto, pero es necesario escuchar a presidentes municipales y a jefes 

delegacionales. 

 

Creo que el fondo no sólo puede ser decidido por los ejecutivos de ambas 

entidades federativas, sino que también tiene que tener el concurso, la opinión 

de los jefes delegacionales y de los presidentes municipales, porque ojalá y todos 

presentaran obras con visión metropolitana, pero yo es la primera que escucho 

de un jefe delegacional que esté buscando que tenga una visión metropolitana. 



Entonces, tampoco habría que temer de que se nos va a pulverizar el fondo, 

porque lo deberíamos hacer todos, solamente se está haciendo por uno.  

 

Entrar al tema del fondo metropolitano, reiterarle mi apoyo entre lo que se 

necesite aquí. Tuve contacto con la Cooperativa Pascual, que creo que también 

se va a insertar en la zona industrial de Vallejo, en Atzcapotzalco, lo que se 

requiera también de gestiones ante la Secretaría de Economía, del gobierno 

federal, a efecto de apoyos que se tengan que dar, estamos abiertos a ser 

gestores en ese tema. 

 

Usted bien  mencionaba que esto no es de “banderías”, esto debería de ser para 

beneficio para el Distrito Federal y a la población del Distrito Federal sin distingos 

de signos partidistas. Por ello, lo felicito por hablar de la centralidad del Distrito 

Federal que se ha perdido y que proyectos como estos pudieran volver a relanzar 

a estos, sino a varios más. Mis dos preguntas muy concretas son en el lado de 

subjercicios que, según el informe de avance programático presupuestal enero-

junio de este año registra su delegación. Segunda, su opinión sobre las reformas 

estatutarias y legales que necesita emprender esta Cámara de Diputados a 

efecto de fortalecer a los gobiernos… 
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… su opinión sobre las reformas estatutarias y legales que necesita emprender 

esta Cámara de Diputados a efecto de fortalecer a los gobiernos delegacionales. 

Es cuanto diputado presidente.  

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias diputado 

Obdulio Ávila. Tiene el uso de la palabra la diputada Claudia Cruz. 



 

La diputada Claudia Lilia Cruz: Santiago:  Muchas gracias presidente. Felicitarlo 

igualmente. Me parece que es un proyecto muy ambicioso, muy, muy ambicioso. 

Pero un proyecto definido en el terreno desde la parte técnica y social.  

 

Quisiera plantear tres asuntos sobre este proyecto. Uno es de cuáles han sido,  en 

la OCD existe una serie de normas que implica la responsabilidad social de las 

empresas. Y la mayoría de las empresas en esta capital, que han invertido y que 

incluso el gobierno del Distrito Federal ha colocado algunos recursos para hacer 

proyectos como éste de desarrollo, cuando uno revisa realmente cuál es lo que le 

regresan a la sociedad por la inversión que realizaron, es muy mínima.  

 

Me gustaría saber cuáles son o los proyectos o programas que las propias 

empresas van a emprender en cumplimiento de la responsabilidad social de las 

empresas, para que podamos tener una credibilidad y ellas mismas tengan una 

credibilidad ante la sociedad. Porque muchas veces ponemos empresas de 

primer nivel que a la mera hora no están funcionando o que nos contaminan, 

incluso no le regresan a la sociedad lo que ellos han tenido de las grandes 

ganancias multimillonarias.  

 

¿Cuál es, incluso por acontecimientos que están  sucediendo en el país, cuál va a 

ser un blindaje contra la corrupción al momento de sacar este tipo de 

programas? Siempre que existe una cantidad de inversión como la que aquí se 

está planteando, a los años empezamos a descubrir cómo no se hizo bien la 

licitación, enteraron a empresas que favorecieron a unas y no a otras. La inversión 

que se hizo en un proyecto como el que usted está planteando, me salta a la 

vista los costos solamente de estudios y de la elaboración del proyecto que me 

parece rebasan más de los tres millones de pesos y que el proyecto cuesta 500 

mil.  



 

Creo que si no se blinda desde el principio cómo se va a realizar este gasto, 

tendremos muchas dificultades de poder convencer a quienes no solamente en 

la Comisión del Distrito Federal sino en la Comisión de Presupuesto defender este 

tipo de proyectos que pueden ser beneficio a la sociedad y tienen un impacto no 

solamente en el proyecto, sino lo que va a ser toda la zona y no solamente  en el 

Distrito Federal sino estado de México.  

 

Pero saber cuáles son los tipos de programas para blindar los recursos que se 

otorgarían para este proyecto. Una tercera, las fases que usted requiere para 

sacar los recursos en los 10 años que está proponiendo. Muchas gracias.  

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Gracias diputada Claudia 

Cruz. Tiene el uso de la palabra el diputado Alfonso Suárez.  

 

El diputado José Alfonso Suárez del Real y Aguilera:  Gracias presidente. Coincido 

con lo que han expresado quienes me han antecedido en el uso de la palabra. Es 

un proyecto de muy altas miras que involucra a Azcapotzalco desde el punto de 

vista regional, lo que es fundamental. Estamos olvidando, estamos dejando de 

lado ese aldeanismo, ese localismo que hacía que solamente en torno a un 

municipio o delegación, se construyera el mundo y todo lo demás no importaba.  

 

Ahora se está planteando un proyecto de enorme importancia que yo veo que 

tiene otro aspecto muy positivo. Se están tomando acciones que van a inhibir un 

problema de inseguridad regional que general el abandono y la pérdida de 

plusvalía de las zonas industriales, en la delegación Cuauhtémoc lo sabemos, lo 

vivimos y lo padecemos muy bien con la región de Atlampa, que colinda con 

esta área.  



 

Enhorabuena porque es una acción muy importante destacar porque transformar 

instalaciones industriales en bodegas es llamar a la delincuencia porque una 

bodega tiene muchos menores índices de vigilancia, supervisión, que es lo que 

tiene una zona industrial, como la están planteando aquí de industria ecológica, 

sana que generará un movimiento importante.  

 

Por el esquema de presentación aquí tenemos las cinceladas generales. Estoy 

casi cierto que uno de los aspectos importantes relativos que no dependen de la 

delegación, pero que se está trabajando en ello, es el relativo al transporte 

público. La recuperación de toda esta zona conlleva la recuperación de la 

movilidad de todos los trabajadores que van a acudir a todo este centro y con la 

entrada en funcionamiento de una estación terminal que será vinculatoria a la 

región, la estación Fortuna, se tendrán que replantear los esquemas de 

desplazamiento del transporte público en la zona.  

 

Quiero felicitarlos porque esto es algo sumamente importante para 425 mil 

habitantes porque esta delegación a diferencia de la que escuchamos en la 

primera instancia, es una delegación que está luchando por sobrevivir como 

delegación habitacional. Tiene un decremento importante en 25 años, casi 130 

mil habitantes ha perdido. Si no se toman este tipo de medidas, es previsible que 

este despoblamiento se siga dando más acelerado. Porque si se pierde la zona 

de Vallejo como zona industrial mucho del comercio que vive y sobrevive por las 

industrias y los trabajadores, si éstas empiezan a cerrar también los habitantes 

comienzan a salir.  

 

Hablan ustedes de revisar un programa de desarrollo urbano desde una óptica 

de regionalización como lo expresó el diputado Ávila y plantean usos 

complementarios. Ahí le pediría que pudiesen contemplar dentro de sus usos 



complementarios de la propia zona, los usos educativos especializados culturales 

y recreativos. Porque luego queremos impulsar algún centro de tecnología 

artística siglo XXI  y no va a haber uso de suelo y vamos a tener que recurrir a los 

procedimientos ante asamblea y demás situaciones.  

 

Considero que el proyecto contemplará el poder brindar a la población no 

residente, flotante, que se pretende que llegue nuevamente a las tasas de 130 mil 

trabajadores como tenía Vallejo, ofrecerle complementar su estancia no 

solamente laboral sino de desarrollo personal a través de educación 

especializada, actividades cultural o recreativas. Es cuanto señor presidente.  

 

El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gracias diputado. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Gabriela González.  

 

La diputada María Gabriela González Martínez: Buenos días señor delegado sea 

bienvenido. Felicitarlo por este proyecto. Me parece que no solo beneficia a la 

delegación sino a toda la zona metropolitana del valle de  México sino al país.  

 

Yo quiero hacer nada más una pregunta: ¿Con todo el problema de inseguridad 

que existe en la ciudad de México y en la zona metropolitana ha sido motivo por 

lo que la inversión se ha ahuyentado en la ciudad de México. No depende de 

usted, pero si ha visto alguna forma para solucionar este problema y que sea otro 

incentivo a los empresarios nacionales y extranjeros a que se vuelvan a instalar en 

la zona de Vallejo? Es todo. Muchas gracias.  

 



El presidente diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Gracias diputada. Tiene la 

palabra el licenciado Alejandro Carbajal, para dar respuesta a los 

cuestionamientos.  

 

El licenciado Alejandro Carbajal:  Muchas gracias. Agradezco las observaciones 

tan puntuales y acertadas que nos hacen las diputadas y diputados. No puedo ni 

debo olvidar la… 
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… partido del cual salimos. Estamos comprometidos con el ámbito social. 

Necesariamente no debo ni puedo olvidar esa parte. Pero el ámbito social no se 

limita a que tengamos nuestros programas. Yo traigo un programa específico, 

pero les enumero algunos que tenemos. Tenemos programas de adultos mayores, 

estamos apoyando a madres solteras, estamos apoyando a personas con 

capacidades diferentes, a las mujeres he destinado cuatro millones de pesos para 

que se les practiquen mastografías.  

 

Tenemos programas permanentes de salud en cada una de las colonias, de 

hecho, cada ocho días, los días sábado salimos en una megajornada, que veo 

que coincidimos con la GAM en el nombre. No sé quién la pirateó a quién, pero 

ha sido muy exitosa porque traemos un despliegue importante de trabajadores, 

salimos con 350 trabajadores en una colonia en la cual, evidentemente, los 

vecinos se impresionan, se impactan porque el despliegue es importantísimo. 

Llevo más de 80 vehículos operativos. 

 

Salimos, incluso, cada tercer sábado del mes los funcionarios. Nosotros tomamos 

la brocha y salimos a pintar. Yo lo que les digo a los compañeros que el trabajo 

nos dignifica, la función pública también forma parte de hacer estas labores y 



aprovecho en esas megajornadas también llevar todo lo que es cultura, llevar 

salud, llevar programas culturales en diversos ámbitos. 

 

Llevamos teatro guiñol, los servicios de salud, una serie de programas que cada 

ocho días sacamos a las colonias para efecto de poder acercar este ámbito de 

servicios a la gente. Los exámenes de mastografía estamos llevándolos también a 

las colonias, fue un recurso importante que desde un principio manejamos. 

Tenemos también un proyecto de cultura que nosotros pretendemos denominarlo 

El faro del norte. Habíamos destinado justamente cuatro millones de pesos para 

una coparticipación con la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito 

Federal. 

 

Sin embargo, cuestiones administrativas nos impidieron que se concretara este 

año, pero para el próximo lo vamos a volver a hacer. Nosotros tenemos ahí el 

recurso. Pero a cambio se hizo la transferencia para seguir trabajando, por 

ejemplo, en el Rosario, que es una de las unidades habitacionales de mayor 

densidad, pero por lo mismo confluyen un sin fin de factores sociales y estamos 

trabajando en el rescate y, reitero, nosotros hemos estado saliendo mucho con la 

imagen urbana, porque queremos involucrar a la ciudadanía en un ámbito 

diferente, en un ámbito de rescate de manera integral. No se refiere nada más a 

pavimentar su calle, el cambiar luminarias, el hacer una podas higiénica, que esto 

nos refleja en materia de seguridad. Es todo un conjunto. 

 

Hemos visto con particular alegría, de verdad, el hecho de que vayamos a estos 

recorridos, por ejemplo El Rosario, que es el que tengo más presente, que cuando 

hacemos y entregamos las obras del rescate en una zona que tenía muchos años 

que no se atendía de tal magnitud, los vecinos están pintando sus fachadas, se 

están preocupando por su entorno. Están confluyendo con la idea de tener una 

forma diferente de vivir. Tener una calidad: calidad de vida. 



 

Referí a lo del dinero o el recurso que teníamos acá en El faro, fue todo un 

conjunto de rescate de varias zonas, pero además vamos a meterles un juego 

recreativo en El Rosario, que puede tener de manera simultánea a 250 niños. 

Acabamos también ya de estar sentados con la Secretaría del Trabajo en este 

mismo espacio. Vamos a meter una cooperativa de salas de cine, en donde 

vamos a emplear a los vecinos de Azcapotzalco en las sociedades cooperativas. 

Va a tener todo un centro o un mall, que le llaman, un centro de salas de venta, 

pero operado por gente de Azcapotzalco para efecto de que se garantice, 

precisamente el desarrollo en todos los ámbitos. Queremos y tenemos los centros 

recreativos.  

 

En este Faro del norte nosotros estamos planeando justamente, coincido, hacia el 

norte de la ciudad no tenemos nada. Parece mentira pero en Azcapotzalco no 

tengo una plaza comercial. Parece mentira, pero es una realidad. No tenemos un 

centro a donde ir a distraer a la gente, a donde vayan a comer o a tomar un 

café. El otro día platicábamos de los restaurantes, de verdad, que los contamos 

con los dedos de una mano. Muy buenos los pocos que tenemos, hasta eso. Pero 

no hay muchos. Ése es el problema. Los Jarochos, por cierto.  

 

Hay buenos restaurantes, pero no hay un desarrollo potencial de Azcapotzalco. 

Azcapotzalco en diversos ámbitos es tierra fértil. Ha sido relativamente 

abandonado, porque sí es cierto, el desarrollo metropolitano, el desarrollo de la 

ciudad se dio hacia el sur y se fue hacia Satélite, hacia otras partes, pero en 

Azcapotzalco estamos metidos en un abismo negro, como que ahí no transcurre 

ni pasa nada y lejos de ellos sí está sucediendo. Lo que nos comenta 

precisamente el diputado José Alfonso Suárez del Real. 

 



Estamos generando un fenómeno de despoblamiento, la gente está migrando 

justamente por diversas circunstancias y es un fenómeno que tenemos que 

contrarrestar. Generar un ambiente propicio para que la población de 

Azcapotzalco tenga lugares y espacios en donde tener recreación, en donde 

poder tener calidad de vida. Ese tipo de cosas. Es totalmente cierto. 

 

Tenemos, por lo que hace a los programas de inundaciones. Afortunadamente en 

Azcapotzalco, hoy en día, tenemos una delegación 100 por ciento urbanizada. 

Se dieron unas inundaciones que sucedieron en Avenida de Las Armas que 

impactaron de manera inmediata a lo que es Naucalpan y parte de Tlalnepantla. 

A nosotros, afortunadamente no nos causó gran problema en esta zona, donde 

es Ampliación San Pedro Jalpa y San Pedro Jalpa. Este año metimos obra, en el 

que estamos transcurriendo. Metimos asfalto y también cambiamos drenaje. 

 

La realidad es que si ustedes recuerdan, el fenómeno o el día de la inundación, 

tenemos testimonios gráficos del tamaño del granizo que era del tamaño de un 

limón. Fue algo que a todos nos ha afectado en la ciudad, pero por fortuna se 

actuó rápido y no se tuvo mayor problema. Tenemos en Pro-Hogar, también hay 

una zona que se inunda tradicionalmente. Entramos ya en obra de drenaje, 

porque está colapsado aquí el drenaje. Es parte de lo que comentábamos.  

 

El tránsito de vehículos pesados es también un problema en la demarcación. Pero 

tenemos una vocación industrial que debemos y tenemos que continuarla y 

además de fomentarla, lo que debemos hacer es garantizar esa sana 

convivencia y que haya una relación armónica entre ciudadanos y el empresario, 

porque ni los empresarios se van a ir, porque nuestro proyecto es al contrario, que 

vengan más y ni los vecinos se van a ir porque también esto va a detonar que 

vengan más vecinos. Pero que señalemos una relación armónica, que haya una 



relación en la cual puedan convivir de manera sana y de una forma cotidiana 

entre lo que es el empresario y el ciudadano. 

 

Tenemos programas culturales, por supuesto, estamos llevando todos los fines de 

semana cultura a las colonias. Azcapotzalco somos de las pocas delegaciones, 

bueno varias, que tenemos pueblos originarios en nuestra demarcación. Tenemos 

quioscos, tenemos una serie de espacios muy agradables. Yo me comprometí, al 

momento en el cual, pedí el respaldo de la ciudadanía de que íbamos a rescatar 

estos quioscos y estos espacios. Porque además, déjenme decirles que, muchos 

vienen desde épocas prehispánicas de nuestros pueblos y estamos rescatando.  

 

Ahorita estamos haciendo obra en San Miguel Amantla. Estamos haciendo obra 

en Santa Catarina rescatando todo el atrio. Tenemos ahí un ahuehuete que es 

milenario, de hecho, el árbol, es tradicional en la zona y la gente lo quiere, es un 

símbolo del espacio. Pero estamos precisamente trabajando en el ámbito 

cultural, ¿por qué razón? Porque estamos generando el espacio idóneo para que 

vaya y se presenten las actividades culturales, independientemente de estos 

centros.  

 

Estamos llevándolos a los deportivos donde tenemos teatros al aire libre. Tenemos 

el foro cultural que permanentemente lo estamos haciendo llevando actividades 

culturales. Acabamos de remozar lo que es la Casa de la Cultura, misma que 

también viene de la época de La Colonia. Ésta tiene antecedentes, incluso aquí 

se libró la última batalla de Independencia, que también por ahí, en su momento, 

vamos a generar expectativa con los medios, porque queremos que se 

reconozca Azcapotzalco como la cuna de la Independencia.  

 



No estamos peleando con lo que es Dolores Hidalgo, por supuesto que no, 

indiscutible, pero que la historia se cuente como es. Incluso hay una placa que se 

encuentra en el atrio de la iglesia, precisamente para efecto de conmemorar la 

última batalla de armas y que ahí es en donde se genera en realidad la 

Independencia. Como saben, Miguel Hidalgo nunca se percató de lo que había 

detonado. Lo fusilaron y no supo que había detonado todo un movimiento 

libertario. Fueron ya otros próceres quienes se dieron cuenta y enfocaron esto… 

 

(sigue turno 14) 

… lo que había detonado. Lo fusilaron y no se dio cuenta de que había detonado 

todo un movimiento libertario. Fueron ya otros próceres quienes se dieron cuenta 

y enfocaron esto, porque cuando sucede esto Dolores Hidalgo lo que gritó fue: 

“Viva Fernando VII”, no lo de que viva México ni mucho menos. Y lo que nos 

venden en la historia de que va con una bandera de México, en principio ni 

siquiera existía.  

 

Este sería tema de otro escenario, pero por esto es justamente el ámbito cultural 

porque queremos fortalecer la cultura; lo que queremos justamente es que esto 

se conozca como cultura Azcapotzalco. En la casa de la cultura el remozamiento 

se hizo también para presentaciones de jazz., tenemos ámbitos muy muy 

agradables; todo un programa que se hace de manera permanente.  

 

Por otra parte, por lo que hace al tres suburbano, es cierto, este es un fenómeno 

que nos compete a todos, a varios municipios del Estado de México y a nosotros 

como delegación Azcapotzalco, porque hay un proyecto ejecutivo que en 

ningún momento contempló obras de mitigación o medidas de mitigación por 

donde van a pasar las estaciones.  

 



En específico, en Azcapotzalco la estación Fortuna no tiene como tal el proyecto 

ejecutivo una obra de mitigación. Desafortunadamente se tiene lo que es la línea 

férrea, su estación y párenle de contar; no hay absolutamente nada más y esto 

nos va evidentemente a iniciar nuevas rutas de transporte público, nos va a 

impactar de manera importante todo el entorno de lo que es precisamente el 

espacio de Ferrería. 

 

Pero nosotros estamos haciendo hoy en día, estamos con una propuesta de 

hacer un Setram ahí específicamente en Ferrería, un centro de transporte 

multimodal; porque eso es lo que queremos, hacer una obra de mitigación en 

todo el entorno.  

 

Hay un espacio de terreno ahí muy grande, que de hecho es parte del proyecto 

de la recuperación, de la regeneración de Vallejo; ahí queremos meter el Setram. 

Ahí, específicamente, porque va a impactar de manera directa a todo lo que es 

Vallejo. Esta parte de Ferrería está enfrente de lo que es toda la zona de Vallejo.  

 

Se está ya planeando, se tiene todo un programa. De hecho de lo que estamos 

en espera es nada más sumar voluntades, que confío sumemos las de la Cámara; 

porque hemos trabajado ya con el Gobierno del Distrito Federal, hemos estado 

en diversas reuniones y están dispuestos a sumarse al proyecto.  

 

Incluso uno de los terrenos que está ahí enclavado está bajo el resguardo de la 

Secretaría de Seguridad Pública del Gobierno del Distrito Federal. Tenemos un 

muy buen eco hoy en día, ya conocen este proyecto y estamos en espera de 

ello. 

 



Evidentemente esto no tan sólo es el aspecto del Setram, sino también a lo largo 

de las vías férreas teníamos o tenemos todavía hoy asentamientos irregulares, 

gente que se le hizo en su momento fácil ir a habitar en estas partes en la zona de 

afectación que tienen todas las vías férreas. 

 

Estamos ya en un proyecto, de hecho hay reuniones semanales con lo que es 

Secretaría de Transportes y Vialidad, en lo que es el Instituto de Vivienda de la 

Ciudad de México. Está la empresa encargada, la empresa española que ganó 

la licitación y estamos nosotros, por supuesto. Uno de los puntos que estamos 

nosotros muy muy especialmente viendo es que a esta gente que vaya a tener 

que afectársele se le dé vivienda, porque es parte del objetivo justamente.  

 

Tenemos, por otra parte, lo que es la zona metropolitana. Efectivamente, estamos 

en el centro. Coyoacán es el centro de la Ciudad de México, pero Azcapotzalco 

es el centro de la zona metropolitana. Y tenemos hoy en día una relación muy 

estrecha con algunos de los municipios con los cuales colindamos, de hecho en 

febrero y en marzo con Naucalpan.  

 

Estamos trabajando en ellos muy de la mano, tuvieron una plena disposición en su 

oportunidad y desde siempre la han tenido para efecto de trabajar en materia 

de seguridad pública, que nos refería la diputada también.  

 

Estamos trabajando con ellos operativos en este ámbito. Los convenios que se 

firmaron son en materia de seguridad pública, en materia de obras, servicios 

urbanos y por supuesto también culturales. Naucalpan tiene una camerana y nos 

la presta permanentemente para estar en la casa de la cultura. Es parte de lo 

que estamos intercambiando.  

 



Nosotros le enviamos ahora cuando tuvimos nuestro Cuarto Festival Internacional 

Cultural de Azcapotzalco, también ellos vinieron y participaron con algunas 

personas. Cuando ellos hicieron el suyo, también enviamos gente. Hay un 

intercambio muy estrecho con ambas entidades. Hemos trabajado con 

Tlanepantla, que colindamos en el Rosario. Nos divide un andador, hemos 

trabajado en rescate de la imagen urbana y hemos tenido una excelente, 

excelente relación.  

 

En cuanto a subejercicio, tuvimos una reunión con el secretario de gobierno y el 

secretario de finanzas, y permítanme compartir con ustedes que veo con singular 

agrado que somos la primera delegación que vamos a nuestro ejercicio normal. 

De hecho, por dato duro de lo que es la Secretaría de Finanzas, afortunadamente 

el gasto se está haciendo bien y de manera responsable.  

 

Lo cierto también es que hay que esperar a que tengamos el cierre del ejercicio, 

que estaríamos hablando de octubre, pero el último reporte que tuvimos nosotros 

hace mes y medio es que tuvimos un ejercicio bien. El gasto estaba acorte a los 

tiempos y a los momentos. Ahorita hay que esperar a que cerremos nuestro 

ejercicio fiscal, pero con el gasto y las formas en que estamos trabajando, 

seguramente terminamos sin nada de ejercicio, porque además ésa es la 

consigna. Queremos el recurso, no podemos darnos el lujo de no gastarlo.  

 

Evidentemente, no va a haber recurso que alcance. Este proyecto específico 

estamos acercándolo aquí, a la honorable Cámara, para efecto de que se 

maneje con un presupuesto específico y de manera etiquetada.  

 

El presupuesto que me den para 2008, que ya estamos preparando nuestro POA 

2008, de hecho ya estamos por concluirlo, ése va a ser para seguir trabajando en 



el resto de la delegación como hasta hoy lo estamos haciendo. No nos vamos ni 

debemos olvidarnos de todo lo que implica el resto de la delegación, por ello es 

que no he podido ingresar de la forma en la cual uno quisiera en Vallejo, porque 

no me va a alcanzar; no me alcanzaría de hecho.  

 

Por eso es que necesitamos manejar de manera prioritaria y compartir con 

ustedes esta visión que tenemos de Vallejo y poder conseguir el recurso, porque lo 

que nos van a dar para el POA 2008 va a ser para seguir como ahorita lo hemos 

estado haciendo. Haciendo obra pública en todas las colonias populares en que 

necesitamos mejorar servicios, darles apoyo social, por supuesto y generar 

condiciones de seguridad en todo el ámbito.  

 

En las reformas estatutarias sí, necesariamente tenemos nosotros, aparte de que 

coincidimos y además somos impulsores de la reforma política del Distrito Federal, 

podemos partir de la base que son los estatutos.  

 

Vamos a chocarlo de manera particular para efecto que podamos incidir en 

algunos de los artículos y que tengan nuestra clara visión de lo que queremos 

como delegaciones. Por supuesto que el objetivo sería en todo su conjunto, sería 

lo ideal la reforma política total del Distrito Federal.  

 

Tenemos empresas socialmente comprometidas, por otra parte. Déjenme 

compartir con ustedes que nosotros hoy en día estamos trabajando con los 

empresarios, y reitero, de manera muy coordinada. Porque, es cierto, les damos 

facilidades, pero ellos también tienen que retribuir esos beneficios a la sociedad.  

 



No menos hace poco tuvimos un programa de labio leporino y paladar hendido, 

en el cual se operó de manera gratuita a varios niños; no sólo de Azcapotzalco 

sino también de varias demarcaciones. Tuvimos incluso algunos de Cuauhtémoc 

y del Estado de México, de Tlanepantla en ese convenio y acuerdo de beneficios.  

 

También tenemos a empresas que están, les llamamos apadrinando escuelas, 

para el rescate de las escuelas. Déjenme decirles y compartir con ustedes que 

también hemos trabajado de manera muy puntual este año en 40 escuelas. El 

recurso quisiéramos que fuera más, pero no nos alcanza.  

 

Estamos trabajando en 40 escuelas en las cuales les decimos a las autoridades, a 

los directores y a los padres de familia que están organizados, que puedan ellos 

decirnos sus necesidades y prioridades; en función de eso estamos precisamente 

trabajando. 

 

Tenemos, por supuesto, a Procter & Gamble, que esta empresa va a hacer una 

donación sustitutiva; lo permite la normatividad. En lugar de que ingrese 

justamente el recurso a la gran bolsa que es la Secretaría de Finanzas o la 

Tesorería, él va a comprar un terreno, un terreno… 

 

(sigue turno 15) 

… lo permite la normatividad. En lugar de que ingrese justamente el recurso a la 

gran bolsa, que es la Secretaría de Finanzas o la Tesorería, él va a comprar un 

terreno que va a donarnos a nosotros, como delegación, para mover a todos los 

ambulantes del centro de Azcapotzalco. 

 



En Azcapotzalco tenemos un centro con mucha historia y lo que quiero, de 

hecho, es recuperar este espacio. Ellos, en este ámbito de compromiso social, van 

a hacer esta donación. Hoy en día estamos haciendo la recuperación de toda la 

avenida Azcapotzalco. De acuerdo con lo que es la normatividad del INAH, 

estamos quitando todos los anuncios que tienen luz; será solamente con luz 

indirecta. 

 

Se está rescatando. Vamos por fases y uno de los objetivos, que sería el óptimo y 

de hecho lo vamos a lograr, es sacar a todos los ambulantes del centro de 

Azcapotzalco. Son parte de los beneficios que tenemos con las empresas. Incluso 

algunas están apadrinando camellones de lo que es Huitláhuac.  

 

Nosotros entramos a hacer ya trabajo de rencarpetamiento en lo que es 

Huitláhuac, desde Vallejo hasta la Delegación Miguel Hidalgo, en ambos sentidos. 

Es una de las avenidas de mayor historia y trascendencia de Aztapotzalco y en 

esa dinámica estamos trabajando justamente, y los empresarios asumieron el 

compromiso de responsabilizarse de una parte del camellón que tiene jardín, 

adoquín y una serie de cosas. 

 

El blindaje. Nosotros estamos trabajando de manera muy cercana con los 

contralores ciudadanos. A todas las licitaciones, sin excepción, acuden los 

ciudadanos o los contralores ciudadanos. Pero además también, como lo 

establece la norma, las estamos subiendo a la página de Internet para 

transparencia. 

 

Les comparto también que fuimos reconocidos como la primera delegación en 

materia de transparencia; no tan sólo por el organismo local, sino también por la 

Organización Mundial de Comercio, en donde incluso ellos están proponiendo 



que Azcapotzalco sea piloto de un programa que pretende vincular todo lo que 

es la ventanilla única, por la agilidad, la fluidez que les hemos dado a los 

empresarios. Estamos conscientes de que tenemos un factor y una vocación 

industrial y, si no lo incentivamos o lo motivamos, difícilmente salimos. 

 

Es en ese ámbito que vamos a continuar para el caso de que tengamos este 

proyecto. Y si es necesario, lo que nos señale la Cámara. Estamos dispuestos a 

entrar en cualquier ámbito de supervisión y de fiscalización por parte de la 

Cámara, porque lo que queremos es ejercer el recurso, por supuesto, en el 

ámbito del rescate de la zona industrial. Ése es el objetivo. 

 

Por otra parte, el Programa de Desarrollo Urbano de nuestra delegación ya lo 

tenemos en la Secretaría, ya se presentó de hecho a la Asamblea. Tenemos muy 

específicos algunos programas muy claros, como es el de la zona de Vallejo. 

Hubo una mala interpretación al inicio de la administración de que algunos 

funcionarios del Gobierno del Distrito Federal tenían la idea de hacer una zona 

habitacional y reconvertir Vallejo, con lo cual yo no coincido ni lo vamos a hacer. 

 

El Programa de Desarrollo Urbano está señalado para efecto de que continúe 

siendo industrial. La vocación industrial no la vamos a modificar.  

 

Lo que sí se hizo fue un aspecto específico de la calle Norte 45, de lo que es de 

Vallejo a Poniente 146, porque desde administraciones pasadas se permitió ahí la 

instalación de centros comerciales. Hay varias plazas comerciales de zapato y 

una serie de comercios. Pero ya no podemos quitarlos. 

 



Lo que hicimos fue precisamente una norma especial para efecto de permitir, en 

este trayecto de la calle Norte 45, que se destinen al uso comercial 

exclusivamente los frentes de los inmuebles para efecto de que se normen y se 

regularicen, porque tampoco podemos hoy en día cerrar los ojos ante algo tan 

evidente como es la necesidad del empleo. Ahí tan solo uno de los negocios, que 

son ventas por catálogo, tiene de manera directa empleadas a más de 15 mil 

personas, y como éste hay tres o cuatro tiendas comerciales. 

 

No podemos cerrar los ojos ante una realidad tan evidente, que es la necesidad 

de un empleo. Por el contrario, lo que estamos haciendo es regular y controlar, 

porque lo que no vamos a permitir es que se detone y crezca aún más. Lo que 

queremos aquí es que los que están y se permitieron en su oportunidad, pues ahí 

están; no voy a quitarlos. Pero lo que sí vamos a hacer es regularlos para efecto 

de que tengan, conforme a derecho, el uso de suelo. 

 

Por supuesto estamos insistiendo en el aspecto cultura. Lo vamos a hacer. Se está 

ya considerando lo que es el Faro del Norte, enclavado en la estación El Rosario. 

El uso de suelo queda como servicios precisamente para que se pueda detonar 

en el ámbito que se pretende. Esto es desde salas de teatro en donde se puedan 

impartir clases de diverso ámbito cultural, talleres. Ya está considerado en diversas 

partes de la demarcación incluso. 

 

Por último, la inseguridad. Sin duda alguna la inseguridad es un fenómeno que no 

es exclusivo de Aztapotzalco ni mucho menos de la Ciudad. Es un fenómeno a 

nivel nacional, desafortunadamente, en el que confluyen varios factores, entre 

ellos el desempleo y el poco poder adquisitivo que tienen los salarios mínimos hoy 

en día. 

 



Mucha de la gente que tuviera un empleo en alguna empresa mejor se va a la 

venta en la vía pública porque gana más. Justo es el proyecto que nosotros 

queremos hacer, que tengamos salarios sustentables, que tengamos una forma 

de vida sustentable y un proyecto sustentable. Que no generemos más el 

desempleo o que la gente se salga a la calle, lo que evidentemente concluye en 

la inseguridad y un sin fin de problemas. 

 

Es justamente el proyecto que estamos planteando, estamos sustentando. Estoy 

en la plena convicción de que si cuento con el respaldo de esta honorable 

Cámara, podríamos hacer mucho. Reitero, es un proyecto a 10 años, es algo que 

evidentemente no lo veríamos en el ejercicio de la administración, pero lo 

importante es que lo detonemos, lo importante es que veamos más allá de 

nuestra nariz, que ya no nos limitemos a programas o proyectos tan limitados 

como el hecho de que si no es mi administración no se hace. 

Por el contrario, de verdad créanme que si lo hacemos ahorita, puede llevarnos a 

un proyecto que sea sustentable y el proyecto solo va a caminar. Una vez que los 

empresarios inviertan, solito va a caminar el proyecto, independientemente de 

cuestiones políticas, de momentos de elecciones, independientemente de 

cualquier circunstancia. Este proyecto, por sí mismo daría para caminar solo. 

 

Espero haber contestado todas sus preguntas. Estoy a sus órdenes. Muchas 

gracias. 

 

El presidente de la comisión diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas 

gracias, licenciado Alejandro Carvajal, jefe delegacional de Azcapotzalco. Yo 

solamente quiero confesar a mis compañeros diputados que conocía ya el 

contenido de la propuesta que nos trae el jefe delegacional y sin duda la 

sorpresa no dejó del ser muy favorable en el sentido del interés de que un 



proyecto que está en un territorio determinado de una demarcación territorial, 

impactaría a todo el Distrito Federal. 

 

Incluso comentaba la posibilidad de poderlo tratar, como aquí lo ha retomado el 

diputado Obdulio Ávila, por la propia Comisión de Asuntos Metropolitanos de la 

propia Cámara. Comentamos en su momento la posibilidad de que el fondo 

metropolitano atienda este tipo de proyectos que sin duda reúnen el perfil para lo 

que debe ser usado el fondo metropolitana. 

 

También creo que el contenido mismo tiene el sustento necesario para tener la 

posibilidad de ser acreditado por las comisiones económicas de esta Cámara y 

que pudiera ser incluido como un proyecto específico. Creo que reúne todas las 

características, Alejando. Es empleo, educación, seguridad pública, rescate 

urbano de una zona que mantendrá su vocación industrial, y sobre todo esta 

idea, que me parece que es la central, que es la industria limpia. Ya no será 

industria de la transformación, sino que será industria de alta tecnología con la 

que sin duda estaríamos en amplias posibilidades de retomar el rumbo de 

competitividad para el Distrito Federal, para la zona metropolitana y evitar que en 

esta zona tengamos manchones de desarrollo;  que el desarrollo sea más 

homogéneo, más democrático también. Este tipo de propuestas creo que 

ayudan en ese sentido. 

Únicamente concluiría agradeciéndote esta exposición, tu asistencia a la 

Cámara de Diputados. Ten la seguridad de que en la Comisión del Distrito Federal 

vamos a hacer nuestra tarea y creo que además… 

 

(sigue turno 16) 



… es presidente de esta Comisión de Asuntos Metropolitanos, la que sin duda 

habrá interés de los integrantes de escuchar esta misma información que hoy nos 

traes aquí. 

 

A los diputados, diputadas, muchas gracias, Alejandro mil gracias. Buenas tardes. 

 

---o0o--- 

 

 


